
Donnerstag, 14. Dezember 2023 
Nummer 50

Besuchen Sie uns auf www.forst-baden.de

Donnerstag, 10. November 2022Nummer 45

Besuchen Sie uns auf www.forst-baden.de

Eintritt: 20 €

A-Capella vom Feinsten
„Fetzig, badisch, gut“ lautet das Motto des Männerdoppelquartetts, das badische Kultur und Dialekt in einem musikalischen 
Kabarett-Programm vereint.

Ohrazwigga

straße 6

Freitag, 11. November 2022, 16:30 Uhr, Pausenhof der Lußhardt-Gemeinschaftsschule, Forst S. 3 

Kultur und GenussSamstag, 12. November 2022, 19.00 Uhr  
S. 11

Samstag, 19.11.2022

Nähworkshop, 
Samstag, 12.11.2022  
 

S. 19

Foto: Presse Forst

Volkstrauertag 2022
Gedenkfeier am Sonntag, 13. November, 11 Uhr, in der Aussegnungshalle

Zu diesem Gedenken lade ich alle Bürgerinnen und 
Bürger sehr herzlich ein.

Bernd Killinger
Bürgermeister

Einladung zum St. Martinsumzug

Faschingserö� nung und Prinzenball des FFCFreitag, 11.11.2022, 19:11 Uhr, Faschingserö� nungSamstag, 19.11.2022, 19:31 Uhr, Prinzenball  
S. 18

Fo
to

: a
m

ba
ss

ad
or

80
6/

iS
to

ck
/T

hi
nk

st
oc

k

Nähere Informationen � nden Sie auf Seite 3.

Donnerstag, 8. Dezember 2022
Nummer 49

Besuchen Sie uns auf www.forst-baden.de

Termine, Orte und weitere Infos auf 
 S. 13

Samstag, 17. Dezember 2022
 S. 21

Weihnachtssingen
Forst singt wieder zusammen!
Samstag, 17.12.2022, 17.30 Uhr, 
Waldseestadion  S. 15 

Fo
to

: F
C

Wasserablesung 2022 S. 6
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Foto: GettyImages

Jugendhaus ist wieder o� en !
Nachdem das Jugendhaus seit einem Jahr komplett geschlossen war, ist es 
nun mit vielen Neuerungen wieder erö� net worden.
Dank etlicher Sachspenden von Forster Bürger/-innen und Landesförder-
geldern konnte das Jugendhaus gemütlich hergerichtet werden und bietet 
Kindern ab 8 Jahren und Jugendlichen einen schönen Aufenthaltsort.

Foto: Karina Merten

Siehe dazu auch S. 7

Freitag, 4. November 2022

Nummer 44

Besuchen Sie uns auf www.forst-baden.de

Am 11.11.2022 wollen wir 

gemeinsam St. Martin feiern

Beginn: 16:30 Uhr 

Tre� punkt: Pausenhof der 

Lußhardt-Gemeinschaftsschule in Forst

Nach einem gemeinsamen Laternenmarsch singen wir 

Martinslieder auf dem Kirchplatz.

Jedes Kind erhält eine Martinsbrezel.

Wir freuen uns auf Ihr Kommen!

Nähere Infos � nden Sie auf Seite 4

1. TSC Bathyscaphe Forst

Fotoausstellung

Fabelhafte Unterwasserwelt

06.11.2022

13-18 Uhr

im Alex-Huber-

Forum in Forst

VORTRÄGE VON
DR. SANDRA VOGEL

UND DR. TILL VOGEL

15 UHR

WAS LEBT IM HEIDESEE?

WAS MACHT DIE TIBEAN IM

HEIDESEE?

Kaffee, Kuchen, Brezel, 

Kaltgetränke

KALENDERVERKAUF

Eintritt frei, Spenden 

nehmen wir gerne 

entgegen

S. 16

 
S. 15/16

Einladung zum St. Martinsumzug

Wasserablesung 2023 S. 4
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Einlass: 17:30 Uhr
Beginn: 18:00 U

hr

 „Ihr Kinderlein kommet naus 
zum FC FORST!“

 Musikverein 1888 Forst e.V.
 HCC Hambrücken Demellerchen
 Weihnachtsgeschichte

gelesen von Reinhold Gsell

Eintritt Frei

Bitte beachten Sie:
Abgabeschluss für die letzte Ausgabe 
2023 (KW 51) ist am 
Montag, 18.12., 10:00 Uhr.
Erscheinungstag: 
Donnerstag, 21.12.2023. 
Die erste Ausgabe 2023 erscheint in 
KW 2/2024. Wir bitten um Beachtung!

Rathaus zwischen den  
Feiertagen geschlossen S. 4
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Repair Café Forst e. V.
Samstag, 16. Dezember 2023, 
10.00 – 13.00 Uhr  S. 24
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... WICHTIGES & WISSENSWERTES ...
RATHAUS

Bürgermeister Bernd Killinger
Sekretariat des Bürgermeisters, Candy Reußwig 780 – 112
Telefonzentrale 780 – 0
Telefax 780 – 237
Hauptamt
Hauptamtsleiter Heimo Czink 780 – 109
Sekretariat Elfriede Blumhofer 780 – 110
Personalamt  Bianca Feller 780 – 105
 Biljana Pepic 780 – 103
Vereine/EDV/Heidesee/Organisation Jürgen Ho� mann 780 – 108
Bildung+Soziales/Schule/VHS Anke Brecht 780 – 106
 Stefanie Tica 780 – 104
Jugendsozialarbeit Karina Merten  780 – 107
Geschäftsstelle GR/Ö� entlichkeitsarbeit Heimo Czink 780 – 109
Pressestelle Andrea Bacher-Schäfer 780 – 113
Redaktion Mitteilungsblatt Manuela Brecht 780 – 212
Standesamt/Sozialamt Nicole Klär 780 – 185

Finanzverwaltung
Rechnungsamtsleiter Michael Veith 780 – 216
Sekretariat Patricia Hausknecht,  780 – 215
 Anja Gruhlke 780 – 275
Steueramt Thomas Reisert 780 – 214
Finanzen und eigene Steuern Anette Krämer-Händel 780 – 217
Gemeindekasse Michaela Langnau, 780 – 213
  Sibylle Schwaninger 780 – 273
Grundbucheinsichtsstelle Ramona Nieslony 780 – 218

Bauverwaltung
Bauamtsleiter N.N. 780 – 205
Sekretariat Gabriele Wöhrle,  780 – 208
 Melanie Improta 780 – 278
Feuerwehrwesen Lars Huber 780 – 288
Gebäudeverwaltung/Bauhof  Uwe Dautermann 780 – 207
 Thomas Horn 780 – 277
Technischer Bereich Claudia Wünsch 780 – 206
Umwelt- und Ordnungsamt  Jürgen Endres 780 – 210
 Michaela Mattern 780 – 211
 Arianna Kleinhans 780 – 209
Hausmeister – Bereitschaftsdienst 01 74/3 45 74 72

Bürgerbüro Fax 780 – 183, Tel. 780 – 200
Ulrike Wickenheißer 780 – 180
Stephanie Hellriegel 780 – 181
Sabine Herzog 780 – 182
Meike Krämer 780 – 184
Ö� nungszeiten Bürgerbüro: Mo. und Di. 9.00 bis 15.00 Uhr, Mi. geschlossen,
Do. 9.00 - 12.30 Uhr und 13.30 - 19.00 Uhr, Fr. 9.00 - 12.00 Uhr

Notruf Polizei 1 10
Polizeiposten Karlsdorf-Neuthard 3 90 09 30
Notruf Feuerwehr 1 12
Rettungsdienst 1 12
Katholisches Pfarramt 22 35
Evangelisches Pfarramt 1 38 61
Bestattungen Jäckle GmbH 8 16 33
Bestattungen Bruchsaler Schreinermeister 8 95 55
Bestattungsdienst Philipp e.K. 2254
Beratungsstelle „Libelle“ Beratung bei häuslicher Gewalt 7 13 03 23
„Geschütztes Wohnen“ Frauenhäuser  7 13 0
Bezirksschornsteinfegermeister Frank Geißler, Bruchsal 1 75 16
Forstrevier „Obere Lußhardt“, Karsten Sieben  07262/2 54 39 20
Karsten.sieben@forstbw.de
Mülldeponie 8 99 26
Sperrmüll-Hotline 0800/2 98 20 30
Schadensmeldung Straßenbeleuchtung 
www.netze-bw.de/dienstleistungskunden/beleuchtung/
stoerung-strassenbeleuchtung oder im Bauamt  780-207
bei Unfällen oder Gefahr in Verzug  0800/ 36 29 477
Kabelfernsehen (Vodafone)  0221/46 61 91 00
EnBW Regionalzentrum Nordbaden
Zentrale in Ettlingen 07243/1 80-0
Störungsmeldestelle – Strom 0800/3 62 94 77
Erdgas Südwest GmbH, Mingolsheim 07253/94 44 – 0
Netze Südwest     07243/94 44 – 0
Störmeldenummer Erdgas 01802/05 62 29
Bezirkszentrum Forst 07251/91 55 – 0
Servicetelefon 0800/9 99 99 66
Breitbandkabel Privatkunden (Quix) 06831/50 30 – 0
Geschäftskunden (inexio) 06831/50 30 – 130
Geschäftsstelle Gemeinsamer Gutachterausschuss  
gutachterausschuss@bruchsal.de  7 91 77

WICHTIGE RUFNUMMERN

Allgemeinmedizin
Simone Wiedemann 1 51 43
Dr. med. Stephan Weis 9 70 00
Frauenärzte Dr. Monika Hankeln 98 09 80
Kardiologe Dr. Frank Wojcieski 9 37 79 52
Psychotherapie
Dipl.Psychotherapeutin Gisela Dussel 30 21 02
Dr. Tanja Fieber 30 35 50
Heilpraktiker Psychotherapie – PS. Denk an dich
Petra Beller: Tel. 0172-6146342, Stefanie Füßler: Tel. 0170-3235984
Heilpraktiker
Gabriele Krutki 20 15
Birgit Lüll 3 04 85 63
Dr. rer. nat. Adriana Radler-Pohl 9 37 91 12
Dr. rer. nat. Jens Pohl 9 37 91 61
Angelika Bahm 30 19 81
Zahnmedizin
Dr. Jeanne-Marie Andriescu 1 89 77
Dominik Steinhauer 24 01
Dr. Heike Stengel 93 42 42
Krankengymnastik
Praxis für Physiotherapie Mario Lackus 30 06 63
Badenreha Markus Hörner 3 02 44 30
Ergotherapie Christine Wiederspahn  30 66 55
Logopädie Christina Walter-Trautwein 30 62 89
Praxis für Podologie u. medizinische Fußp� ege Tomov-Baris 3 22 41 73
Praxis für Podologie - Die Fußschwestern 7 24 56 66
Praxis für medizinische Fußp� ege Lehnkering 8 21 12
Hebamme Vera Luft 9 82 34 41
Seniorenheim im Kirchengarten, BruderhausDiakonie 981 – 0
P� egedienste
Sozialstation St. Elisabeth 3 66 17 17
CURA VITA Krankenp� ege 7 24 87 88
P� egestützpunkt Bruchsal 0151/12 58 88 34 oder 7 91 99
Hörhilfen: Firma Bickle 7 24 86 47, Hörwerk 5 09 79 51
Sehhilfen: Firma Chic 8 19 89, Firma Reich 8 49 81

GESUNDHEITSWESEN

EINRICHTUNGEN IN DER GEMEINDE
Lußhardt-Gemeinschaftsschule Forst-Hambrücken
Sekretariat Christine Strohmeyer 97 84 – 0
Rektor Stephan Walter 97 84 – 10
Schulsozialarbeit Stefanie Just 9784 – 24
Hausmeister 97 84 – 30
Schulkindbetreuung (Spielkiste)  01 70/6 83 35 93
Kindertagesstätte Spatzennest 30 49 50
Kindertagestätte St. Franziskus 1 78 26
Kindertagesstätte Ulrika 22 22
Kindertagesstätte Buntstift 3 22 22 64
Familienzentrum im Jägerhaus
Rita Lampert (nur während den Ö� nungszeiten) 7 24 14 68
Jugendhaus ForJu 9 34 87 89
Musikschule Forst, Außenstellenleiter Klaus Heinrich 97 82 – 0
Volkshochschule Außenstelle 780 – 106
Waldseehalle 3 06 59 37
Waldseestadion 8 54 40
Freizeitpark Heidesee
Bademeister (nur bei Badebetrieb) 0 72 51/3 06 57 47
ZV Wasserversorgung, Wassermeister Graupner 01 72/6 13 37 52

GEMEINDEBÜCHEREI
Edina Bärwald 780 – 281
Ines Probst/Irina Rutz/Cornelia Kühner 780 – 280, 780 – 282
Ö� nungszeiten:
Di.  10.00 – 12.00 + 15.00 – 19.00 Uhr;
Mi. 15.00 – 18.00 Uhr Do. 10.00 – 12.00 + 15.00 – 18.00 Uhr
Fr. 12.00 – 14.00 Uhr Sa. 10.00 – 13.00 Uhr

01.10.23  105,95       01.11.23  105,91        01.12.23  106,92üNN

GRUNDWASSERSTAND

Marienapotheke 30 02 78
Apotheke St. Barbara 1 28 28

APOTHEKEN

Ihre Tonne wurde nicht geleert? Bitte wenden Sie sich an die
kostenfreie Servicenr. Privatkunden-Telefon: 0800 2 9820 20.

Ö� nungszeiten von November bis März
Montag bis Freitag von 15.00 bis 17.00 Uhr, Samtag von 10.00 bis 16.00 Uhr

GRÜNABFALLSAMMELPLATZ

– WERTSTOFFABFUHR – GRÜNE TONNE
Dienstag, 19.12.2023 (60-l- bis 240-l-Behälter)

Abfuhr von Kunststo� en, Metallen, Verbundsto� en, Schaum-
sto� en und sonstigen Verkaufsverpackungen (außer Glas)

BIOTONNE 
Mittwoch, 20.12.2023

(60-l- bis 240-, 660-l-Behälter)
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Sozialstiftung unterstützt Jugendpass der 
Sozialregion Karlsruhe
Einmal im Jahr trifft sich 
der Beirat der Sozialstif-
tung zum Rückblick auf 
das zurückliegende Jahr 
und zur Festlegung von 
Fördermaßnahmen. Die 
Sitzung am 7. November fand im Bürgersaal im Rathaus statt und 
hat die Mitglieder der zwei großen christlichen Kirchen, jeweils 
ein Mitglied der vier Forster Gemeinderatsfraktionen und den 
Sprecher der Forster Ortsvereine zusammengebracht. Kämme-
rer Michael Veith leitete durch die Sitzung und hatte viele gute 
Nachrichten im Gepäck. Das Stiftungskapital beläuft sich auf 
rund 215.000 Euro. Hinzu kommen weitere rd. 30.000 Euro aus 
Spenden und Zuwendungen. Die größte Einzelsumme ist der So-
zialstiftung im Rahmen eines runden Geburtstages eines Forster 
Ehrenbürgers zugeflossen. Der Beirat der Sozialstiftung würde 
sich freuen, wenn derartige Anlässe noch viel häufiger genutzt 
werden würden, um die Arbeit der Sozialstiftung zu unterstüt-
zen. Nach einer inhaltlichen Neuausrichtung hat sich die Stiftung 
zur Aufgabe gemacht, die vom Gemeinderat beschlossene Ein-
führung des Jugendpasses der Sozialregion Karlsruhe zu finan-
zieren. Das Angebot ist zwischenzeitlich in der Gemeinde Forst 
etabliert, aber weiter ausbaufähig. Der Jugendpass sichert für be-
dürftige Kinder die Teilhabe am gesellschaftlichen Leben ab. Mit 
dem einkommensabhängig gewährten Jugendpass erhalten die 
Passinhaber in Forst einen vergünstigen Eintritt im Forster Lehr-
schwimmbecken und am Heidesee. Auch die Forster Bücherei ge-
währt eine vergünstigte Jahresgebühr. Weitere Vergünstigungen 
und auch kostenlose Angebot sind in allen Städten und Gemein-
den der Sozialregion möglich. Dazu zählt auch der Besuch des 
Karlsruher Zoos oder des Naturkundemuseums. Auch die Stadt 
Bruchsal gewährt erhebliche Vergünstigungen in kommunalen 
Einrichtungen. Für das zurückliegende Jahr belaufen sich die 
Ausgaben der Sozialstiftung für den Jugendpass auf rund 350 
Euro und bleiben damit deutlich hinter den kalkulierten Kosten 
zurück. Die Sozialstiftung wirbt deshalb einmal mehr für das be-
sondere Angebot der Gemeinde Forst und der Sozialregion Karls-
ruhe. Der Jugendpass ist im Forster Jugendsozialbüro erhältlich. 
Umfassende Informationen gibt es unter: https://karlsruher-pass.
de/sozialregion/
Der Beirat der Sozialstiftung hat darüber hinaus eine Spende 
in Höhe von 1500 Euro an den Caritasverein Forst beschlossen. 
Ebenfalls einstimmig hat der Beirat die Anlage eines Großteils des 
Stiftungsvermögens bei einer regionalen Bank auf Festgeldbasis 
beschlossen. Damit gibt es erstmals seit vielen Jahren wieder die 
Möglichkeit Zinserträge zu erwirtschaften, die zukünftig wieder 
umfassend dem Stiftungszweck zugutekommen werden.

Bürgermeister Bernd Killinger, der auch Vorsitzender der Stiftung 
ist, dankte den ehrenamtlichen Beiräten für eine kurze und effek-
tive Sitzung und Kämmerer Michael Veith, der für die Finanzen 
der Stiftung verantwortlich ist, für die hervorragende Vorberei-
tung und Leitung der Sitzung.

Netze BW-Aktion unterstützt Vereine
Spende für Forster Fastnachts- & Tanzclub e. V.

 
 Foto: Presse Forst

Grund zur Freude hatte dieser Tage Dirk Becker, Präsident des 
Forster Fastnachts- & Tanzclub e. V. Die Aktion „Mail statt Brief“ der 
Netze BW brachte einen unerwarteten Betrag von 1142,44 Euro 
in die Vereinskasse. Die Netze BW verfolgt mit dieser Aktion das 
Ziel, möglichst viele ihrer Kund*innen per E-Mail, statt per Brief 
über die anstehende Ablesung ihrer Stromzählerstände infor-
mieren zu können. Die eingesparten Kosten werden als Spende 
an lokale gemeinnützige Organisationen weitergegeben, wie in 
diesem Fall an den Fastnachts- & Tanzclub. Die Kommunikation 
auf elektronischem Weg hat gleich mehrere Vorteile: Zum einen 
ist dies für beide Seiten die unkomplizierteste und schnellste Va-
riante. Zum anderen werden dadurch Papierverbrauch und CO2-
Ausstoß reduziert.
Markus Wexel, Kommunalberater der Netze BW, betont: „Mit Di-
gitalisierung Mehrwerte für die Menschen in der Region schaf-
fen – dass dies funktioniert, haben unsere Mitmach-Aktionen der 
letzten fünf Jahre gezeigt: Durch Online-Zählerstandsmeldungen 
und den Versand von Ableseaufforderungen per E-Mail statt per 
Brief konnten wir bereits über 2.600 Organisationen und Vereine 
unterstützen. Wir freuen uns, dass in diesem Jahr der Fastnachts- 
& Tanzclub in Forst als Spendenempfänger ausgewählt wurde.“

Donnerstag, 14.12.2023
Michaelsberg-Apotheke Untergrombach, Weingartener Str. 2, 
Tel. 0 72 57 / 37 27
Freitag, 15.12.2023
Stadt-Apotheke, Bruchsal, Kaiserstr. 95, Tel. 24 84
Samstag, 16.12.2023
Storchen-Apotheke, Ubstadt, Obere Str. 1, Tel. 96 14 76
Sonntag, 17.12.2023
Central-Apotheke, Bruchsal, Bahnhofstr. 3, Tel. 1 74 80
Montag, 18.12.2023
Viktoria-Apotheke, Bruchsal, Prinz-Wilhelm-Str. 1, Tel. 8 20 77
Dienstag, 19.12.2023
Hirsch-Apotheke, Bruchsal, Bahnhofstr. 8, Tel. 26 56
Mittwoch, 20.12.2023
Altenbürg-Apotheke OHG, Karlsdorf, Bahnhofstr. 6, Tel. 94 81 90
Donnerstag, 21.12.2023
Apotheke St. Barbara, Forst, Sudetenstr. 20, Tel. 1 28 28 WASSERHÄRTEGRAD: circa. 7,8 Grad dH

ÄRZTLICHER BEREITSCHAFTSDIENST
Von Montag, Dienstag, Donnerstag, Freitag von 19 bis 24 Uhr, Mittwoch 
von 13 bis 24 Uhr, Samstag, Sonntag, Feiertage von 10 Uhr bis 24 Uhr 
ist bei einem Notfall, sofern der Hausarzt nicht erreichbar ist, die Tel.-Nr. 
116117 (Bruchsal) anzurufen. Die Notfallpraxis be� ndet sich in den Räumen
Fürst-Stirum-Klinik Bruchsal (Gutleutstraße 1-14). Montag bis Freitag 9 bis 19 
Uhr: docdirekt – Kostenfreie Onlinesprechstunde von niedergelassenen
Haus- und Kinderärzten, nur für gesetzlich Versicherte unter 0711 – 96589700 
oder docdirekt.de 
Den zahnärztlichen Notfalldienst erreichen Sie unter 0761/120 120 00.

TIERÄRZTLICHER NOTDIENST
An Sonn- und Feiertagen ist bei einem Notfall die Tel.-Nr. 0 72 51/44 14 41 
anzurufen. Eine Bandansage informiert über den diensthabenden Tierarzt.

FUNDTIERE
Falls Sie Ihr Haustier vermissen oder Ihnen ein Tier zugelaufen ist, wenden Sie sich 
bitte an das Bürgerbüro im Rathaus, Tel.: 780-200. Außerhalb der Sprechzeiten 
des Bürgerbüros wenden Sie sich bitte an das Tierheim Bruchsal, Kleines Feld 1
(täglich von 10 – 16 Uhr), Tel.: 2014. Außerhalb der genannten Ö� nungszeiten 
des Tierheims können Sie die Bereitschafts-Handynummer 0177 / 2 00 42 89
anrufen, eine Nachricht an die E-Mail-Adresse  tierheim.bruchsal@web.de 
schreiben oder Sie kontaktieren das Polizeirevier Bruchsal, Tel.: 726-0.

APOTHEKENBEREITSCHAFTSDIENST
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Wir bitten alle Eigentümer, die Wasserzähler selbst abzulesen und 
die Zählerstände bis zum 7. Januar 2024 über das Internet, per 
QR-Code oder über den Postweg zu übermitteln.
Auf unserer Homepage www.forst-baden.de gelangen Sie zum 
Link für das Online-Portal der Post.
Zählerstände, die bis zum 7. Januar 2024 nicht übermittelt wur-
den, werden anhand der Vorjahre geschätzt.
Sollten sich Änderungen von abflussrelevanter Fläche Ihres 
Grundstücks, bzgl. Niederschlagswassergebühr ergeben haben, 
bitte wir auch hier um entsprechende Mitteilung.
Sollten Sie noch Fragen haben, sind wir unter Tel.-Nr. 07251-
780275 gerne für Sie da.
Vielen Dank für Ihre Mithilfe!

Während der Weihnachtsferien geschlossen:
Turn- und Schwimmhalle der Lußhardtschule
Die Turn- und Schwimmhalle der Lußhardtschule bleiben 
während der Weihnachtsferien von Freitag, 22.12.2023 bis 
einschließlich Freitag, 05.01.2024 geschlossen, so dass kein 
Trainingsbetrieb durchgeführt werden kann.
Waldseehalle
Die Räumlichkeiten der Waldseehalle bleiben in der Zeit von 
Samstag, 23.12.2023 bis einschließlich Montag, 01.01.2024 
geschlossen, so dass auch hier kein Trainingsbetrieb stattfin-
den kann.
Jägerhaus
Das Jägerhaus bleibt von Samstag, 23.12.2023 bis Montag, 
01.01.2024 geschlossen.
Wir bitten um Beachtung!

Ausbildungsplätze 2024
Die Gemeinde Forst bietet zum 1. September 2024 folgende Aus-
bildungsplätze an
• In der kommunalen Kindertagesstätte „Buntstift“ ein Ausbil-

dungsplatz als Anerkennungspraktikant (m/w/d)
• In der kommunalen Kindertagesstätte „Spatzennest“ einen 

Ausbildungsplatz als Anerkennungspraktikant (m/w/d)
Genauere Informationen finden Sie auf unserer Homepage unter 
www.forst-baden.de.

Ehrenamtsnetzwerk „Willkommen in Forst“
Wir suchen Verstärkung
Seit vielen Jahren setzen sich die Mitglieder vom Ehrenamts-
netzwerk „Willkommen in Forst“ in vielerlei Hinsicht mit gro-
ßem Engagement für die Hilfesuchenden ein. Mehr denn je 
sind die Gemeinde und das Landratsamt Karlsruhe auf Un-
terstützung durch ehrenamtliche Helfer*innen angewiesen.
Haben Sie Interesse, bei der Betreuung von jungen Erwach-
senen in der Forster Anschlussunterbringung bei der Jobsu-
che oder in anderen Bereichen mitzuhelfen?
Könnten Sie sich eine Lesepatenschaft vorstellen?
Haben Sie Sprachkenntnisse, die Sie zum Dolmetschen nut-
zen können?
Wenn auch Sie Interesse daran haben, sich beim Forster Eh-
renamtsnetzwerk „Willkommen in Forst“ einzubringen, dann 
sind Sie für uns der richtige Ansprechpartner*in.
Wir wären Ihnen dankbar, wenn Sie sich direkt bei der Ein-
richtungsleitung Astrid Schlüssler, Telefon: 0721/93672970, 
E-Mail: astrid.schluessler@landratsamt-karlsruhe.de, melden 
würden.

Bürgermeister Bernd Killinger lobt die Aktion und erklärt, dass 
Vereine nach wie vor finanzielle Zuwendungen benötigen: „Be-
reits in den zurückliegenden, von der Corona-Pandemie gepräg-
ten Jahren, haben gemeinnützige Einrichtungen und Vereine oft 
herbe Rückschläge erlitten. Und nun trägt der allgemeine Preis-
anstieg nicht gerade zur Entlastung der Finanzsituation bei.“ Da-
rüber hinaus sei es schön, dass mit dieser Spende das Ehrenamt 
gefördert und damit Angebote unterstützt werden, die das Ge-
meinschaftsgefühl in unserer Gemeinde stärken. „Ich danke allen 
Bürgerinnen und Bürgern, die sich per E-Mail benachrichtigen 
lassen und damit diese Spende erst möglich gemacht haben.“
Um künftig elektronisch Post vom Netzbetreiber zu bekommen, 
können Kund*innen auf der Seite www.netze-bw/zaehlerstand-
seingabe einfach ihre E-Mail-Adresse angeben und der Nutzung 
zustimmen. Die Zustimmung ist aufgrund gesetzlicher Bestim-
mungen erforderlich.
Informationen unter: https://www.netze-bw.de/portoaktion

Herzlichen Glückwunsch zum  
90. GEBURTSTAG
Am Samstag, 16. Dezember 2023, vollen-
det Frau Marianne Herzog das 90. Lebens-
jahr.
Der hochbetagten Jubilarin herzliche 
Glückwünsche und alles Gute, Gesundheit 
und einen gesegneten Lebensabend.
Ich freue mich auch die Glückwünsche des 
Herrn Ministerpräsidenten überbringen zu 
dürfen.
Mit den besten Grüßen
Bernd Killinger
Bürgermeister

Amtliche Bekanntmachungen

Rathaus zwischen den Feiertagen 
geschlossen
Das Rathaus bleibt zwischen den Feiertagen vom 27. Dezem-
ber 2023 bis 29. Dezember 2023 geschlossen.
Für dringende Angelegenheiten steht von 9.00 Uhr bis 12.00 
Uhr eine Notfallhotline (Telefon: 780-200) bereit.
Ab dem 2. Januar 2024 stehen Ihnen die Mitarbeiterinnen 
und Mitarbeiter wieder mit allen Serviceleistungen zur Ver-
fügung.
Wir bitten um Beachtung.
Ihre Gemeindeverwaltung

Wasserablesung 2023
In der Vergangenheit wurden die Wasserzähler durch Mitarbeiter 
der Gemeinde Forst abgelesen. Seit 2021 hat die Gemeinde Forst 
auf die unkomplizierte Selbstablesung umgestellt.
Zur Ermittlung der Wasserzählerstände für die Wasser- und 
Abwassergebühren 2023 wurde die Firma Derago aus Lotts-
tetten von der Gemeindeverwaltung beauftragt, Ablesekar-
ten zu versenden und die Stände der Wasserzähler zu erfassen.
Seit dem 4. Dezember 2023 wurden an alle Eigentümer von 
Wohn- und Gewerbegebäuden die Ablesekarten verschickt.
Sollten Sie bis zum 11. Dezember 2023 keine Ablesekarte erhal-
ten haben, melden Sie sich bitte bei der Gemeindeverwaltung 
unter der Tel.-Nr. 07251-780275.

REGIONAL DENKEN -  
REGIONAL HANDELN
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Bekanntmachung der Tierseuchenkasse (TSK) 
Baden-Württemberg
– Anstalt des öffentlichen Rechts –
Hohenzollernstr. 10, 
70178 Stuttgart
Meldestichtag zur Veranlagung zum Tierseuchenkassenbeitrag 
2024 ist der 01.01.2024.
Die Meldebögen werden Mitte Dezember 2023 versandt.
Sollten Sie bis zum 01.01.2024 keinen Meldebogen erhalten ha-
ben, rufen Sie uns bitte an. Ihre Pflicht zur Meldung begründet 
sich auf § 31 des Gesetzes zur Ausführung des Tiergesundheits-
gesetzes in Verbindung mit der Beitragssatzung.
Viehhändler (Vieheinkaufs- und Viehverwertungsgenossenschaf-
ten) sind zum 1. Februar 2024 meldepflichtig.
Die uns bekannten Viehhändler, Vieheinkaufs- und Viehverwer-
tungsgenossenschaften erhalten Mitte Januar 2024 einen Melde-
bogen.
Melde- und beitragspflichtige Tiere sind:
Pferde
Schweine
Schafe
Hühner
Truthühner/Puten
Meldepflichtige Tiere sind: Bienenvölker (sofern nicht über ei-
nen Landesverband gemeldet)
Nicht zu melden sind: Rinder einschließlich Bisons, Wisenten 
und Wasserbüffel. Die Daten werden aus der HIT-Datenbank 
(Herkunfts- und Informationssystem für Tiere) herangezogen.
Nicht meldepflichtig sind u. a.: gefangengehaltene Wildtiere 
(z. B. Damwild, Wildschweine), Esel, Ziegen, Gänse und Enten
Wenn bis zu 25 Hühner und/oder Truthühner gehalten werden 
und keine anderen beitragspflichtigen Tiere (s. o.) vorhanden 
sind, entfällt derzeit die Melde- und Beitragspflicht für die 
Hühner und/oder Truthühner.
Es spielt keine Rolle, ob die Tiere in einem landwirtschaftlichen 
Betrieb oder in einer reinen Hobbyhaltung stehen – für die Mel-
dung ist immer der gemeinsam gehaltene Gesamttierbestand je 
Standort zu melden.
Unabhängig von der Meldepflicht an die Tierseuchenkasse muss 
die Tierhaltung beim zuständigen Veterinäramt gemeldet werden.
Schweine, Schafe und/oder Ziegen sind, unabhängig von 
der Stichtagsmeldung an die Tierseuchenkasse BW, bis 
15.01.2024 an HIT zu melden. Die Tierseuchenkasse BW bie-
tet an, die Stichtagsmeldung an HIT zu übernehmen. Nähere 
Informationen finden Sie auch auf dem Informationsblatt als 
Anlage zum Meldebogen und auf unserer Homepage unter 
www.tsk-bw.de.
Weitere Informationen zur Melde- und Beitragspflicht sowie zu 
Leistungen der Tierseuchenkasse BW sowie über die einzelnen 
Tiergesundheitsdienste finden Sie auf unserer Homepage unter 
www.tsk-bw.de.
Telefon: 0711 / 9673-666; E-Mail: beitrag@tsk-bw.de; 
Internet: www.tsk-bw.de

Aus dem Gemeinderat

Berichterstattung aus der Gemeinderatssitzung 
am 11.12.2023
In der Gemeinderatssitzung am 11. Dezember 2023 wurden fol-
gende Tagesordnungspunkte beraten:
zu Top 2: Einbringung des Entwurfs für das Haushaltsjahr 
2024 – Haushaltssatzung mit Haushaltsplan der Gemeinde 
Forst
In der letzten Gemeinderatssitzung hat Bürgermeister Bernd Kil-
linger dem Gemeinderat den Entwurf der Haushaltssatzung mit 
Haushaltsplan für das Jahr 2024 eingebracht.

Haushaltsrede zum Haushaltsplanentwurf 2024
„Strategie 2045: Umsetzung und Realisierung“
Bürgermeister Bernd Killinger, 11.12.2024
-es gilt das gesprochene Wort-

Sehr geehrte Damen und Herren Gemeinderäte,
liebe Forsterinnen und Forster,
verehrte Frau Cziky von der BNN,
die Gemeinde Forst blickt auf ein Jahr zurück, in dem wieder sehr 
viel geschafft worden ist. Eine Zusammenfassung gibt es im Jah-
resrückblick, der im Januar im Mitteilungsblatt erscheinen wird.
Für den Haushaltsplan 2024 und die mittelfristige Finanzplanung 
bis 2027 gilt der Spruch: „Viel vor und viel dahinter.“ In den zu-
rückliegenden Jahren hat der Gemeinderat zusammen mit der 
Verwaltung wegweisende Projekte beschlossen, die am besten 
mit der Überschrift „Strategie 2045“ – aus dem Gemeindeent-
wicklungskonzept – beschrieben werden können. Gemeinderat 
und Verwaltung haben sich hier fast schon zu viel aufgeladen, 
weswegen das Abarbeiten bisweilen zu wünschen übrig lässt. 
Um die Schlagzahl weiter zu erhöhen, benötigt die Verwaltung 
zusätzliche Personalstellen, weil schon jetzt Projekte, die dem 
Gemeinderat wichtig sind, nicht mehr zeitnah bearbeitet werden 
können.

Wo stehen die TOP-Projekte der Gemeinde Forst:
Erweiterung Seniorenzentrum und Zukunftssicherung der 
Pflege: Hier hat der Gemeinderat im zurückliegenden Jahr ei-
nen Aufstellungsbeschluss für einen Bebauungsplan gefasst. Die 
Neubauplanung wurde von der Bruderhaus Diakonie im Alex Hu-
ber Forum der Öffentlichkeit vorgestellt. Das Projekt befindet sich 
derzeit im Zeitplan und wird im neuen Jahr dem Gemeinderat zu 
weiteren Beschlussfassungen vorgelegt.
Entwicklung Gewerbegrundstück in der Karl-Wirth-Straße: Der 
Gemeinderat hat hier ein 15.000 Quadratmeter großes Grund-
stück verkauft, mit dem Ziel den Forster Gewerbestandort wei-
ter zu stärken. Die erzielten Einnahmen sind von der Kämmerei 
verbucht und haben einen wesentlichen Beitrag zur Liquiditäts-
sicherung im Haushalt geleistet. Zwei Forster Unternehmen wer-
den hier in Kooperation und einem guten Miteinander in 2024 
die Fläche entwickeln und die Expansionsstrategie ihrer Häuser 
absichern.
Ein eigenwirtschaftlicher Glasfaserausbau für das gesamte Orts-
gebiet im Wert von über 10 Millionen Euro wurde im Rahmen 
der sogenannten „Nachfragebündelung“ positiv entschieden, 
nachdem sich über 33 Prozent der Forster Haushalte für einen 
Vorvertrag mit der Deutschen Glasfaser entschieden haben. In 
der Klausurtagung im Oktober wurde der Gemeinderat von der 
Deutschen Glasfaser informiert, dass der flächendeckende Aus-
bau im zweiten Halbjahr 2024 beginnen soll. Ein Standort für den 
PoP wurde in der Grünanlage an der Ecke Hambrücker Straße/
Wiesenstraße gefunden und soll zeitnah realisiert werden. Da-
nach erwarten wir die Ausbauplanung der Deutschen Glasfaser. 
Zur Überwachung und Durchführung der Maßnahme schlagen 
wir dem Gemeinderat die Schaffung von zusätzlichen Personal-
stellen und die Einrichtung einer Servicetelefonnummer für die 
Bürgerinnen und Bürger vor, damit das Rathaus die Einwohnerin-
nen und Einwohner, bei der Bearbeitung von Beschwerden, die 
nicht ausbleiben werden, unterstützen kann. Hierfür sind 100.000 
Euro im Haushalt eingestellt. Weitere 100.000 Euro sind für die 
Erneuerung der „sanierungsbedürftigsten Gehwege“ eingestellt. 
Hier wird ein Vorschlag aus dem Gemeinderat aufgegriffen.
Mit der Aufnahme des Sanierungsprogramms Schwanenstraße 
in das Landessanierungsprogramm ist uns in diesem Jahr ein ech-
ter „Coup“ gelungen. Die zugesagte Fördersumme beträgt schon 
jetzt 1,3 Millionen Euro und kann nach erfolgreicher Abarbeitung 
der Zwischenschritte im Rahmen der Erweiterungsantragstellung 
weiter aufgestockt werden. Das Gesamtvolumen der Maßnahmen 
in den nächsten 10 Jahren liegt bei fast 20 Millionen Euro. Wenn 
alles umgesetzt und realisiert wird, dann verbleiben 40 Prozent 
der Kosten bei der Gemeinde und müssen aus dem kommunalen 
Haushalt finanziert werden. Einmal mehr danke ich den Landtags-
abgeordneten Ulli Hockenberger, Andrea Schwarz und Daniel Born 
für die positive Flankierung unserer Antragstellung.
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Anstellung von zwei hauptamtlichen Kräften – einem Hausmeis-
ter und einem Wasserretter – vor, um dem Personalkonzept, das 
für das Naturbad erforderlich ist, einen kleinen Schritt näherzu-
kommen. Auch die Verwaltung möchte eine Öffnungszeit von 
mindestens 10 Stunden, hatte aber in der letzten Vorlage sogar 
12 Stunden vorgeschlagen, weil eine längere Öffnungszeit den 
„Personaleinkauf“ deutlich vereinfacht. Wenn diese Öffnungszeit 
nicht realisiert werden kann, so wie es in der Saison 2023 der Fall 
war, dann liegt das nicht an der Verwaltung, sondern daran, dass 
die „eingekauften Personalstellen“ nicht zur Verfügung stehen. 
Eine großzügigere Personalkalkulation schafft Puffer, um die ge-
wünschten Öffnungszeiten zu realisieren. Näht man hier auf Kan-
te, dann sorgt jeder Personalausfall dafür, dass die gewünschten 
Öffnungszeiten gerade nicht verlässlich aufrechterhalten wer-
den können. Auch die nächste Saison ist hier auf Kante genäht. 
Das gilt auch für die Rutsche. Für die Inbetriebnahme sind nur 
die dringend erforderlichen Finanzmittel bereitgestellt. Für die 
grundständige Sanierung von Rutsche und Kleinkindbecken 
fehlt jeder finanzielle Spielraum. Wenn die Rutsche nicht in Be-
trieb genommen werden kann, dann liegt auch dies nicht an der 
Verwaltung, sondern an der Tatsache, dass die bereitgestellten 
Mittel nicht ausreichen um technische Defekte an einer Anlage zu 
beheben, für die es schon lange keine Ersatzteile mehr gibt. Ein 
nachhaltiges Investitions- und Personalkonzept ist für den Hei-
desee – auch nach fünf Jahren Diskussion – nicht in Sicht. Meine 
Haltung ist hier unverändert: Ich setze gerne das Naturbad um, 
wenn die Verwaltung dafür die erforderlichen Finanzmittel und 
Personalstellen erhält. Werden diese nicht bereitgestellt, dann 
zeige ich – aus meiner Verpflichtung als Bürgermeister für die 
Gemeinde – Alternativen auf. Die Badestelle ist hier eine adäqua-
te Lösung, wie auch die Machbarkeitsstudie bestätigt hat. Dort 
werden zwei Zukunftskonzepte angeregt, die beide auf der Ba-
destelle fußen.
Sehr erfreulich ist, dass Radio Regenbogen unserer Gemeinde 
im nächsten Jahr die Durchführung eines Familientages anbie-
tet. Diesen würde die Verwaltung gerne durchführen, nachdem 
der Gemeinderat vor Corona dieses Angebot schon einmal ab-
gelehnt hat. In der Januarsitzung wird die erforderliche Vorlage 
dem Gemeinderat zur Beschlussfassung vorgelegt.
Im Haushalt 2024 haben wir darüber hinaus eine Vielzahl von 
Themen gemeldet, die darauf abzielen, den laufenden Betrieb 
sicherzustellen, gesetzliche Auflagen zu erfüllen, Auflagen der Ar-
beitssicherheit oder des Gesundheitsamtes zu erfüllen oder den 
Sanierungsstau weiter abzubauen. Dazu gehört der barrierefreie 
Ausbau der Bushaltestellen, das Lehrschwimmbecken (Sanierung), 
die Waldseehalle (Sanierung und Brandschutz), das Stadion (Sa-
nierung und Lautsprecheranlage), das Rathaus (Sanierung, Hit-
zeschutz etc.), der Bauhof (Dachsanierung und Fahrzeuganschaf-
fung), die Kindergärten (Gruppenumwandlung), die Schule (neue 
Spielgeräte), die Umstellung der Straßenbeleuchtung auf LED u. v. 
m. Auch hier zeichnet sich ab, dass es zur Erledigung dieser Auf-
gaben dringend eine Aufstockung des Personalbestandes braucht.
Die eigentlichen Mittelbedarfe sind weit höher als derzeit im 
Haushalt abgebildet. Im Rahmen einer verwaltungsinternen 
Streichrunde haben die Amtsleiter einen höheren sechsstelligen 
Betrag in die Zukunft verschoben, um das geplante ordentliche 
Ergebnis wenigstens auf rd. minus 2,7 Millionen Euro zu reduzie-
ren. Demnach werden in 2024 folgende dringenden Aufgaben in 
die Zukunft verschoben:
• Die Digitalisierung der Registratur und der Bauakte.
• Die Beschaffung eines Lkws für den Bauhof.
• Austausch der Duschpaneele und von Filtern im Lehrschwimm-

becken.
• Erneuerung der Trinkwasserbereitung in der Waldseehalle.
• Der Bebauungsplan für die Kronauer Allee.
• Die Beschaffung eines Notstromaggregats für die Abwasser-

beseitigung.
• u. v. m.
Ergebnishaushalt
Nun sind wir bei den allgemeinen Kennzahlen des Haushalts 
angekommen. Die gute Nachricht zuvorderst: Die Verwaltung 
schlägt auch für das Haushaltsjahr 2024 keine Steuererhöhun-

Im Rahmen des Sanierungsgebietes stehen auch Gelder für die 
Sanierung der Jahnhalle durch den Turnverein zur Verfügung. 
Sanierungsgelder können auch eingesetzt werden, wenn die Ge-
meinde den Besitz des Turnvereins übernimmt und zu Wohnraum 
entwickelt. Ich stehe weiterhin dazu, dass der Turnverein ent-
scheidet, wie es mit der Jahnhalle weitergeht. Für den Fall, dass 
der Standort aufgegeben und auf der grünen Wiese eine neue 
Sporthalle entwickelt werden soll, ist es Aufgabe der Gemeinde, 
dies zu unterstützen, auch dann, wenn dies Millioneninvestitio-
nen nach sich zieht, die derzeit im Haushalt nicht berücksichtigt 
sind und andere wichtige Projekte für den Sporthallenneubau 
zurückgestellt werden müssten.
Der Gemeinderat hat die Verwaltung des Weiteren mit der Um-
setzung eines Photovoltaik- und Nahwärmekonzeptes be-
auftragt. Die Photovoltaikkonzeption wird im nächsten Jahr in 
die Realisierung gehen. Beim Nahwärmekonzept haben wird in 
enger Abstimmung mit der Energie- und Umweltagentur des 
Landkreises Karlsruhe eine Planung bis Leistungsphase 4 be-
auftragt. Auf Basis des Ergebnisses ist dann zu entscheiden, ob 
die Gemeinde das Netz selbst realisiert oder ob hier im Rahmen 
einer Ausschreibung ein Investor gefunden wird. Persönlich bin 
ich der Meinung, dass aus Sicht des Haushaltes und der Übernah-
me von unternehmerischen Risiken die Investition in Höhe von 
rund 2 Millionen Euro nicht durch die Gemeinde, sondern einen 
Akteur der Privatwirtschaft erfolgen sollte. Nur so bekommen 
wir auch Sicherheit, dass das Netz tatsächlich wirtschaftlich und 
ohne dauerhafte Querfinanzierung und Zuschüsse aus dem Ge-
meindehaushalt betrieben werden kann. Für die Abrechnung der 
Ingenieurleistungen stehen im Haushalt ausreichend Mittel zur 
Verfügung. Derzeit sind – aus den genannten Gründen – jedoch 
ausdrücklich keine Mittel für die Investition in das Nahwärmenetz 
eingestellt.
Weiter geht zudem die Machbarkeitsstudie Fernwärmeback-
bone der Projektentwicklungsgesellschaft, die Forst zusammen 
mit mehreren Städten und Gemeinden in der Region gegründet 
hat. Hier scheint es derzeit wahrscheinlich, dass die Gemeinde 
weitere Einmalbeträge im niedrigen fünfstelligen Bereich bereit-
stellen muss, um offene Fragen im Rahmen der Machbarkeit zu 
klären. Hierfür sind derzeit im Haushalt keine Mittel eingestellt 
und die Bereitstellung müsste außerplanmäßig erfolgen.
Ein weiteres Großprojekt wird der Gemeinde Forst vom Bund 
auferlegt. Der vom Bundesgesetzgeber geschaffene Rechtsan-
spruch auf Ganztagsgrundschulbetreuung wird eine zusätzli-
che Nachfrage nach Ganztagsbetreuungsplätzen auslösen. Diese 
wird – egal in welchem Umsetzungsmodell – voraussichtlich nur 
befriedigt werden können, indem die Spielkiste baulich deutlich 
erweitert wird und auch an anderer Stelle die Raumkapazität aus-
geweitet wird. Im nächsten Haushaltsjahr sind ausreichend Mittel 
zur Deckung von Planungskosten eingestellt. Sobald eine Gebäu-
deplanung und erste Kostenschätzungen und Kostenberechnun-
gen vorliegen, sind zusätzliche Mittel im Haushalt bereitzustellen. 
Für diese Pflichtaufgabe kommt die Gemeinde nicht umhin, das 
erforderliche Personal und die erforderlichen finanziellen Mittel 
bereitzustellen.
Für den Heidesee steht eine Entscheidung über die Machbar-
keitsstudie des beauftragten Ingenieurbüros aus. Die Festlegung 
zwischen Gemeinderat und Verwaltung ist hier, dass alle Zukunfts-
fragen dem neu gewählten Gemeinderat überlassen werden. Der 
Vorschlag der Verwaltung, die Einwohnerinnen und Einwohner 
im Rahmen eines Bürgerentscheids im nächsten Jahr einzubin-
den, hat leider keine Mehrheit gefunden. Die einen sagen, dass 
es kein Entscheidungsdefizit im Gemeinderat gibt, die anderen 
verweisen darauf, dass noch nicht ausreichend Informationen 
für die Entscheidung vorliegen. Ich bin der Meinung, dass sehr 
wohl alle Informationen für eine Grundsatzentscheidung zur Ver-
fügung stehen und ich möchte auch nicht den Gemeinderat aus 
der Verantwortung nehmen, sondern nur die Einwohnerschaft 
bei der Grundsatzfrage „des zukünftigen Konzeptes“ einbinden. 
Danach liegen alle weiteren Einzelentscheidungen wieder beim 
Gemeinderat. Ohne die Klärung der wichtigen Zukunftsfrage ist 
es schwierig, die nächste Badesaison gut vorzubereiten. Dennoch 
versucht die Verwaltung im Auftrag des Gemeinderats das Bes-
te. In der nichtöffentlichen Sitzung schlagen wir die unbefristete 
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gen und keine Kreditaufnahmen vor. Auch sonst sind keine 
wesentlichen Belastungen der Einwohnerinnen und Einwohner 
geplant. Die Nutzerinnen und Nutzer der Ganztagesbetreuung 
in den Kindergärten dürfen sogar mit erheblichen Kostenein-
sparungen rechnen. Im Zuge eines historischen Beschlusses zur 
Tarifanpassung werden die Gebühren für die Ganztagsbetreuung 
um bis zu 25 Prozent reduziert.
Die aktuelle Mittelanmeldung, die im Ergebnishaushalt zu einem 
Minus von rd. 2,7 Millionen Euro führt belegt, dass der Abarbei-
tungsbedarf und damit auch der Abarbeitungsdruck erheblich 
ist und in einer volatilen Zeit auch weiter zunimmt. Im aktuellen 
Haushalt ist sehr deutlich zu erkennen, dass die Einnahmen der 
Gemeinde weiter steigen (+8,844 %), aber die Ausgaben – ganz 
wesentlich Inflation getrieben – noch viel schneller zunehmen 
(+14,036 %). Auf der Einnahmenseite verweise ich ausdrücklich 
auf das erhebliche Risiko, das mit den dort hinterlegten hohen 
Gewerbesteuereinnahmen einhergeht. Nach 2,8 Mio. Euro Ein-
nahmen in 2023 wird hier nun mit einem Ansatz von 3,8 Milli-
onen Euro kalkuliert. Wenn dieser nicht realisiert werden kann, 
dann ist das eine echte Hypothek für den Haushaltsvollzug. Nun 
aber zurück zur Einnahmensituation von + 8,8 Prozent, der Aus-
gabensteigerungen in Höhe von 14 % entgegenstehen. Dies 
führt am Ende zu absurden Konstellationen, wie z. B. bei der 
Kreisumlage. Auch ohne Veränderung des Kreisumlagehebesat-
zes (dieser bleibt voraussichtlich konstant bei 27,5 %) haben wir 
im Jahr 2024 voraussichtlich 466.000 Euro mehr an den Land-
kreis zu überweisen, als im aktuellen Jahr. Gleichzeitig reduziert 
sich jedoch der Betrag, den wir aus dem Einkommensteueranteil 
(-247.000 €) vom Land erhalten derart, dass für 2024 gilt: mehr 
Kreisumlage und weniger Einkommensteuer, ist gleich ein dop-
peltes Minus für den kommunalen Haushalt. Die Konsequenz ist, 
dass sich die Handlungsspielräume der Kommunen weiter ver-
schlechtern. Übrigens: Zwischenzeitlich sind in 60 Prozent der 
baden-württembergischen Kommunen die Haushaltsplanent-
würfe defizitär. Während wir uns dennoch um genehmigungsfä-
hige Haushalte bemühen (müssen), finden wir gleichzeitig eine 
Situation vor, wo der Bund mit dem rechtmäßigen Haushalten 
größte Probleme hat.
Insgesamt ist festzuhalten: Die großen Ausgabenposten in 2024 
sind wieder dieselben, wie in 2023: Kindergärten, Waldseehalle/
Stadion, Schule, Heidesee, ÖPNV u. v. m.
Einmal mehr steigen die Personalkosten für rund 140 Mitarbeite-
rinnen und Mitarbeiter deutlich an (+200.000 Euro). Hauptgrund 
ist hier der Tarifabschluss, mit teilweise zweistelligen Lohnanpas-
sungen, die jedoch als Anerkennung und Leistungsanreiz für die 
Bediensteten sehr wichtig sind. Hier ist es wichtig, dass die Tarif-
ergebnisse auch auf die Beamten übertragen werden.
Aus meiner Sicht ist das Ende hier noch nicht erreicht. Schon heu-
te zeichnet sich ab, dass manche befristete Personalaufstockung 
dauerhaft benötigt wird und für den Baubereich schlägt die Ver-
waltung eine weitere Personalaufstockung – das ist eine Anre-
gung, die wir aus der Klausurtagung aufgegriffen haben – von 
100 Prozent Stellenanteil vor, weil wir der aktuellen Aufgaben-
fülle sonst nicht mehr gerecht werden können. Hierzu verweise 
ich auf die entsprechende Vorlage, die im Nachgang zur Haus-
haltseinbringung in der heutigen öffentlichen Sitzung behandelt 
werden soll.
Besonders freut es mich, dass die Verwaltung dem Gemeinderat 
in der heutigen nichtöffentlichen Sitzung einen Besetzungsvor-
schlag für die vakante Bauamtsleiterstelle machen kann und da-
mit die Möglichkeit gegeben ist, dass wir uns schon bald wieder 
in voller Besetzung um die Zukunftsaufgaben der Gemeinde 
kümmern können.

Finanzhaushalt
Kommen wir nun zum Finanzhaushalt. Die Maßnahmen, des 
kommenden Jahres müssen natürlich auch durch die entspre-
chende Liquidität unterlegt sein. Auch der Finanzhaushalt ist 
negativ (-1,7 Mio. Euro). In Forst ist die Zahlungsfähigkeit jedoch 
durch die Rücklagen auf dem Girokonto abgesichert. Dort stehen 
derzeit rund 9 Millionen Euro zur Verfügung. Dieser Betrag si-
chert uns gleichzeitig die Genehmigungsfähigkeit des Haushalts 
ab. Dieses Geld ist essentiell für die Realisierung der eingangs 

beschriebenen strategischen Schwerpunktthemen. Die Finanz-
ausstattung ist dabei weit weniger üppig, als es mancher darzu-
stellen versucht.
1. Wenn wir den Neubau des Seniorenheims, so wie es an einer 

Stelle vorgeschlagen wurde, auf eigene Kosten realisieren 
würden, dann wäre mehr als die Hälfte der Rücklage weg.

2. Wer im Rahmen der Nachfragebündelung der Deutschen 
Glasfaser den Einwohnern signalisiert: Wenn die Ausbauquo-
te nicht erreicht wird, dann wird das Glasfaser halt auf kom-
munale Kosten ausgebaut, der verausgabt automatisch wei-
tere Teile der Rücklage.

3. Wenn nun tatsächlich noch eine neue Sporthalle realisiert 
werden soll, dann hätten wir schon dafür kein Geld mehr und 
wären nur über die umfassende Kreditaufnahme handlungs-
fähig, die wohl kaum mehr genehmigt werden dürfte.

4. Wie wir dann noch Ganztagsgrundschule machen und finan-
zieren wollen, erschließt sich mir derzeit nicht.

5. Und mit welchem Geld wir dann noch das Sanierungsgebiet 
umsetzen wollten, kann ich nicht erkennen.

Deshalb gilt es weiterhin verantwortungsvoll mit den vorhande-
nen Girokontorücklagen umzugehen. Mit den Worten des Käm-
merers gesprochen: Wir haben derzeit kein Liquiditätsproblem, 
sondern unser Ressourcenverbrauch ist nach wie vor zu hoch. 
Die Tatsache, dass die Rücklage auf dem Girokonto weiter an-
steigt, verweist aber natürlich darauf, dass die Jahresabschlüsse 
deutlich besser sein dürften, als die Planung es vermuten lässt. 
Hier wirkt sicherlich die Haushaltsstrukturkommission (z. B. kann 
die Defizitabdeckung für das Seniorenheim in 2024 auf 100.000 
Euro reduziert werden und entfällt ab 2025 vollständig; auch die 
Grundstücksverkäufe sorgen hier für Liquidität) und das bitte ich 
als Kompliment an den Gemeinderat und die Verwaltung zu ver-
stehen. Aber noch viel bedeutender ist: Mit dem vorhandenen 
Personal gelingt es weiter nicht, die im Haushaltsplan vorgese-
henen dringenden und wichtigen Aufgaben zu erledigen, weil 
es einfach zu viele sind und zudem immer neue dazukommen. 
Die Haushaltsverbesserung geht damit einher mit unerledigten 
Aufgaben und nicht realisierten Ausgaben. Obwohl im Rathaus 
die Schlagzahl weiter gestiegen ist, kommen wir der Erledigung 
von Zukunftsaufgaben, dem Werterhalt im Bestand und dem 
Abbau des teilweise seit Jahrzehnten vorhandenen Sanierungs-
staus (Heidesee, Gemeindestraßen, kommunale Gebäude u. v. 
m.) nicht mehr nach. Die Generationengerechtigkeit ist derzeit 
somit weder aus finanzieller Sicht, noch aus Sicht der Aufgabe-
nerledigung gegeben. Abhilfe möchte die Verwaltung hier – wie 
bereits mehrfach dargestellt – durch eine zusätzliche Stelle im 
Bauamt schaffen. Diese Stelle muss insbesondere dafür sorgen, 
dass das Sanierungsgebiet diszipliniert umgesetzt wird. Warum? 
Weil wir für jeden investierten Euro vom Land einen Zuschuss von 
60 Cent erhalten. Je mehr Geld wir abrufen, umso mehr werden 
wir der Zukunftsgestaltung des Ortes gerecht und umso mehr re-
finanziert sich der Personalstellenanteil durch eine umfassende 
Förderung des Landes. Unser Ziel muss es sein, alle Fördergelder 
abzurufen und nichts liegenzulassen.
Die größten Investitionen sind vorgesehen in den Bereichen, 
Sanierungsgebiet Schwanenstraße, Erweiterung des Klärwerks 
und diversen Planungsleistungen u. v. m.
Damit, meine sehr geehrten Damen und Herren, bin ich am Ende 
meiner Haushaltseinbringung. Die Verabschiedung des Haus-
halts ist das Königsrecht des Hauptgremiums. Die Rechtsgrund-
lage findet sich in der Gemeindeordnung.
In §77 ist geregelt, dass die Gemeinde ihre Haushaltswirtschaft so 
zu planen und zu führen hat, dass die stetige Erfüllung ihrer Auf-
gaben gesichert ist. Dabei ist den Erfordernissen des gesamtwirt-
schaftlichen Gleichgewichts grundsätzlich Rechnung zu tragen.
In § 79 ist festgeschrieben, dass die Gemeinde für jedes Haus-
haltsjahr eine Haushaltssatzung zu erlassen hat. Zur Erreichung 
dieses Zieles und dass dieser Satzungsbeschluss idealerweise im 
Februar gefasst werden kann, legen ich Ihnen heute den Haus-
halt vor.
In §81 ist geregelt, dass die Haushaltssatzung vom Gemeinderat 
in einer öffentlichen Sitzung zu beraten und zu beschließen ist. 
Das ist mit dem Königsrecht des Gemeinderats umschrieben.
Der Haushaltsplanentwurf wird dem Gemeinderat und der Fors-
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SitzungssplitterSitzungssplitter

Ein Forster Bürger führt seine Erwartung zur Realisierung von 
Einsparpotentialen am Heidesee aus. Er lässt eine Präferenz für 
die Badestelle erkennen und fragt den Bürgermeister nach seiner 
Meinung. Das Ortsoberhaupt antwortet, dass aus seiner Sicht alle 
Fraktionen grundsätzlich das Ziel teilen, das Defizit am Heidesee 
zu reduzieren, derzeit jedoch mehrheitlich am Naturbad festge-
halten wird (vgl. auch die Haushaltsrede 2024 - Strategie 2045: 
Umsetzung und Realisierung).

Aus der nichtöffentlichen Sitzung:
In der nichtöffentlichen Sitzung ist der Gemeinderat dem Vor-
schlag der Verwaltung zur Besetzung der Amtsleiterstelle im Bau-
amt nicht gefolgt. Damit besteht die Vakanz weiterhin fort.
Die öffentlichen Sitzungsunterlagen sind zu finden unter 
www.forst-baden.de

Aus den  
Gemeinderatsfraktionen

SPDSPD

Termine
Do., 28. Dezember, 11 Uhr - Fraktionsklausur
Wir kümmern uns!
Vielen Dank für die bisherigen Anregungen, Ideen und Hinweise, 
die bei uns in den letzten Wochen eingegangen sind. Schreiben 
Sie uns gerne auch weiterhin (an: spd-forst@outlook.de), wo in 
Forst etwas angepackt werden muss, bzw. wo „Mängel“ vorlie-
gen. Gemeinsam machen wir Forst besser.
Für die Fraktion:
Hermann Eiseler, Judith Thomsen und Christian Holzer

Fundamt

Es wurden folgende Gegenstände abgegeben:
• Mütze und Kinderjacke (Bücherei)
• Schlüssel (Kronauer Allee)
• City-Roller (Dreisamstraße)
• Schlüssel
• Arm- und Halskettchen
• Turnbeutel mit Schwimmsachen
• Schlüsselbund
• Schlüssel
• Brille
• Uhr
• Stofftier
Zugeflogen: ein Vogel

Interessant  
und wissenswert

AltersjubilareAltersjubilare

Wir gratulieren
15.12. Inge Gamsriegler  75 Jahre
16.12. Marianne Herzog  90 Jahre
17.12. Rudorf Hintermayer  80 Jahre

ter Öffentlichkeit morgen zugeleitet und auf der Webseite www.
forst-baden.de à Wirtschaft und Finanzen bereitgestellt.
Aktuell, so haben sich Gemeinderat und Verwaltung bereits vor 
einigen Jahren verständigt, werden Fragen zum Haushalt in einer 
nichtöffentlichen Sitzung zwischen Gemeinderat und Verwal-
tung erörtert – das wird im Januar der Fall sein – bevor der Haus-
halt dann am 26. Februar 2024 in einer öffentlichen Sitzung bera-
ten und beschlossen werden wird. Bis zu dieser Beratung werden 
auch die Anlagen zum Haushaltsplanentwurf sowie alle weiteren 
erforderlichen Unterlagen vorgelegt werden.
Mit der Haushaltseinbringung wird dieser gesamte Prozess an-
gestoßen. Möglich geworden ist dies durch die Mittelanmeldung 
der gesamten Verwaltung zu einem Stichtag im Juli. Ich danke 
allen, die hier mitgewirkt haben. Die Kämmerei um Michael Veith 
hat dann einen ersten Haushaltsentwurf erstellt, der in einer in-
ternen Kürzungsrunde zum nun vorliegenden Haushaltsplanent-
wurf entwickelt. Mein besonderer Dank gilt dem Kämmerer und 
allen, die an diesem Prozess mitgewirkt haben. Der diesjährige 
Haushaltsplan trägt die Überschrift: „Strategie 2045 – Umsetzung 
und Realisierung.“ Unter dieser Überschrift kümmere ich mich 
auch weiterhin um die Schienengütertrasse Mannheim-Karlsru-
he, einen möglichen Ostast, eine mögliche Verlängerung der S2 
und natürlich den vierspurigen Ausbau der Autobahn.
Herzlichen Dank für Ihre Aufmerksamkeit!
Zu Top 3: Bauamt: Neue Sachbearbeiterstellen zur Unter-
stützung des Bauamtes
Vorlage: SV/2023/396
Auf das Bauamt der Gemeinde kommen in den nächsten Jahren 
viele Projekte und Aufgaben zu, die mit dem jetzigen Personalbe-
stand nicht bewältigt werden können. Vor diesem Hintergrund 
hat der Gemeinderat nach intensiver Diskussion einstimmig den 
Verwaltungsvorschlag mitgetragen, eine neue Stelle in Vollzeit 
zu schaffen und hat die Verwaltung mit der erforderlichen Beset-
zung beauftragt.
Zu Top 4: Vergabe vom Personalabrechnungsservice 
Vorlage: SV/2023/397
Viele Gemeinden in Baden-Württemberg haben zur Entlastung 
der Personalämter die Personalabrechnung ausgegliedert. Vor 
diesem Hintergrund hatte die Verwaltung mit drei leistungsfä-
higen Dienstleistern Kontakt. Nach intensiver Abwägung hat der 
Gemeinderat den Verwaltungsvorschlag einstimmig mitgetra-
gen, den Landkreis Karlsruhe zum 1. März 2024 mit dem Perso-
nalabrechnungsservice zu beauftragen. Kostenpunkt: ca. 26.000 
Euro/Jahr
Zu Top 5: Schulsozialarbeit in Forst 
Vorlage: SV/2023/391
Aktuell ist die Schulsozialarbeit in der Forster Gemeinschafts-
schule mit 50 %-Stellenanteilen besetzt. Über die Coronazeit 
war dank Landesfördermitteln eine befristete Ausdehnung um 
25 % möglich. Zwischenzeitlich zeigt sich, dass 50 %-Stellenan-
teile bei weitem zu wenig sind, da auch seit Corona verstärkt im 
Grundschulbereich Defizite erkennbar sind, bei denen intensi-
ver Beratungs- und Unterstützungsbedarf besteht. Vor diesem 
Hintergrund hat der Gemeinderat mehrheitlich zugestimmt, die 
Schulsozialarbeit in Forst um 25 Prozent auszudehnen
Zu Top 6: Änderung der Friedhofssatzung
Vorlage: SV/2023/393
Nach den Vorschriften des Gemeindewirtschaftsrechts sind 
Friedhöfe als kostenrechnende Einrichtungen zu betreiben, d.h. 
die zu erwartenden Kosten sind durch Einnahmen zu decken. Be-
reits im letzten Jahr sind durch Preisanpassung die Bestattungs-
kosten gestiegen, so dass der Gemeinderat am 20. November 
2023 festgelegt hat, dass die Gebühren angepasst werden sollen. 
Damit die höheren Kosten auch erhoben werden können, muss 
die Friedhofsatzung angepasst werden. Mehrheitlich hat sich 
der Gemeinderat für den Verwaltungsvorschlag entschieden. Die 
Kämmerei rechnet mit Mehreinnahmen von rund 1.000 Euro im 
Jahr, so dass sich der Kostendeckungsgrad um 0,5 Prozentpunkte 
auf rund 59 % verbessern wird.



Mitteilungsblatt Forst · 14. Dezember 2023 · Nr. 50  | 9

18.12. Edeltraud Thau  85 Jahre
18.12. Viola Lux  70 Jahre
21.12. Karl Heinz Pfahler  80 Jahre
21.12. Philipp Pratscher  70 Jahre

forju – Forster Jugendhaus

Advent im Jugendhaus und Vorfreude auf die Ferien
Ein herzliches Dankeschön für die 
vielen Spenden an Weihnachtsku-
geln und Dekorationsartikeln für 
Weihnachten.
Das Jugendhaus ist vom 21.12.2023 
bis zum 01.01.2024 geschlossen. Am 
02.01.2024 öffnet das Jugendhaus 
seine Türen und hat folgendes Pro-
gramm zu bieten:
Dienstag ist Kinotag
Wir laden zu zwei lustigen und span-
nenden Abenteuern auf der Lein-
wand im Jugendhaus ein. Alle Filme 
sind natürlich FSK kontrolliert und 
altersmäßig angepasst . vor, wäh-
rend und nach den Filmen könnt ihr 
euch jederzeit im Außenbereich mit 
unseren Outdoor-Spielsachen oder 
beim Fußball oder an der Schaukel 
oder im Innenbereich im Spielzim-
mer an der Playstation, dem Tischki-
cker oder dem Airhockey oder im Bastelzimmer vergnügen.
Der Unkostenbeitrag beträgt einen Euro pro Tag.
Es wird auch wieder etwas zum Essen angeboten. Das Jugend-
haus öffnet von 12.00 Uhr bis 18.00 Uhr täglich.
Mittwoch basteln wir mit Milena
mit Makramee und Wolle
Donnerstag ziehen wir uns Kerzen.
Am Freitag bleibt das Jugendhaus geschlossen.

Netzwerk.Willkommen in Forst

Fahrradwerkstatt

 
 Foto: B. Geiger
Am Samstag, den 16. Dez. 2023, ist wieder das monatliche Repair-
Café im Jägerhaus. Wer sein Fahrrad reparieren muss, kann am 
Freitag oder Samstag in die Fahrradwerkstatt in der Hambrücker 
Str. 7 kommen und zu den unten angegebenen Öffnungszeiten 
das Fahrrad reparieren lassen. Wer noch zu Hause ein Fahrrad hat, 
das nicht mehr benötigt wird, kann das bei uns abgeben. Wir re-
parieren das Rad und geben es an einen Geflüchteten weiter.
Das Jahr 2023 neigt sich dem Ende entgegen, und wir von der 
Fahrradwerkstatt möchten uns bei allen Forster Bürger/-innen 
herzlich dafür danken, dass sie uns mit Fahrradspenden bei unse-
rer ehrenamtlichen Arbeit unterstützt haben.

 
Dank etlicher Spenden 
weihnachtet es sehr im 
Jugendhaus 
 Foto: Karina Merten

Wir wünschen allen Forster Bürger und Bürgerinnen und auch 
den Geflüchteten aus aller Welt eine ruhige, besinnliche und 
schöne Weihnachtszeit. Kommen Sie gut in das Jahr 2024. Wir 
wünschen Ihnen viel Gesundheit und Glück im neuen Jahr.
Das Team der Fahrradwerkstatt:
Samuel, Joseph und Bernhard

Öffnungszeiten:
Freitag: 15.00 bis 17.00 Uhr
Samstag:  10.00 bis 13.00 Uhr

MustertextGemeindebücherei

BUCHTIPPS DER WOCHE
Roman
Heldt, Dora: Geld oder Lebkuchen
München: dtv, 2021
Ein Weihnachtsmann räumt ab! Es ist Advent auf Sylt. Ernst 
Mannsen hat zwar nichts gegen Weihnachten, aber die Insel 
ist ihm ohne Touristen zu leer, die Tage sind lang und dunkel. 
Seine Frau Gudrun freut sich hingegen auf den Weihnachts-
markt, aufs Schmücken des Hauses und auf die Weihnachts-
feiertage mit der Familie. Als der gelangweilte Ernst erfährt, 
dass der Filialleiter der Bank mitsamt den Spenden für die 
bedürftigen Kinder verschwunden ist, ergreift er seine Chance 
auf Abwechslung: Er wird sich um das Problem kümmern! Und 
das Geld für die Weihnachtsgeschenke beschaffen. Sozusagen 
als Robin Hood von Sylt. Mit einigen Komplizen plant er einen 
großen Coup, der allerdings ganz anders läuft als geplant.
Sachbuch
Wild, Corinna: Desserts im Glas
Wild Verlag, 2020
Klein, bunt und sagenhaft lecker! Jetzt kommen brandneue 
Dessert-Rezepte für den Thermomix. Mit geringem Aufwand 
können Sie die Desserts am Vortag bereits zubereiten und 
im Kühlschrank aufbewahren. So haben Sie am nächsten Tag 
Zeit, sich in Ruhe Ihren Gästen zu widmen. Überraschen Sie 
Freunde und Familie mit köstlichen Rezepten in origineller 
Aufmachung!
Kinderbuch (auch als eAudio vorhanden)
Boie, Kirsten: Für immer Sommerby
Verlag Friedrich Oetinger, 2021
Bei Oma Inge ist es einfach am schönsten! Deshalb verbringen 
Martha, Mikkel und Mats ihre Weihnachtsferien in Sommerby.
eBook – Jugendbuch
Reekles, Beth: Driving Home for Christmas – Kein Weih-
nachten ohne dich cbt, 2021
Eine Weihnachts-Liebesgeschichte, süß wie heiße Schokolade.
Weitere eMedien finden Sie unter www.onleihe.de/more.
Die Nutzung ist in Ihrer Jahresgebühr enthalten.

10 Jahre Onleihe-Verbund „eBooks & more“ – 
Fotowettbewerb – Verlängert bis 31. Dezember
Beteiligen Sie sich am Fotowettbewerb zum Jubiläum des On-
leihe-Verbundes eBooks & more. Halten Sie Situationen anhand 
von Fotos fest, in denen eMedien eine Rolle in Ihrem Leben spie-
len. Dies können schöne Lesemomente an entfernten Orten sein, 
aber auch vieles mehr. Werden Sie kreativ und gewinnen Sie ein 
Tablet (Lenovo), ein eBook-Reader (PocketBook Verse pro) und 
Bluetooth-Kopfhörer (Sony Link Buds S).
Auch wenn Sie meinen, kein „Profi-Fotograf“ zu sein, lohnt sich 
die Teilnahme, denn die Gewinner werden nach dem Zufallsprin-
zip ermittelt.
Schicken Sie ihr Foto bis zum 31.12.2023 an onleihe-foto-
wettbewerb@buehl.de.
Die Teilnahmebedingungen finden Sie unter www.onleihe.
de/more.
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MustertextKindertagesstätte St. Franziskus

Vorweihnachtszeit im Franziskus-Kindergarten

 
 Foto: H. Firnkes

Am ersten Adventswochenende fand wieder der beliebte und 
stets gut besuchte Adventszauber rund um das Jägerhaus statt. 
Wie jedes Jahr machte sich unser tatkräftiger Elternbeirat an die 
Organisation und in vielen Arbeitseinsätzen entstanden tolle Ad-
ventskränze und Gestecke, die erfolgreich im Jägerhaus verkauft 
wurden. Der Erlös kommt unseren Kindern zugute und dafür 
möchten wir den fleißigen Eltern ganz herzlich Danke sagen!
Zur großen Freude der Franziskus-Kinder legte Bischof Nikolaus 
am 6. Dezember einen Stopp im Kindergarten ein. Mit Mitra, Hir-
tenstab und Bischofsgewand ausgestattet empfing er die ein-
zelnen Gruppen und jedes Kind durfte seinen gefüllten Socken 
persönlich in Empfang nehmen. Zum Dank sangen die Kinder für 
Bischof Nikolaus Lieder und sagten Gedichte auf, die sie vorher 
einstudiert hatten. Unterstützung beim Füllen der Socken erhielt 
der Nikolaus von der Pfarrgemeinde Forst und Familie Genc, da-
für ein ganz herzliches Dankeschön und natürlich ein weiteres 
Dankeschön und großes Lob an Franz, der wieder in die Rolle des 
Bischofs geschlüpft ist.
In unserem Kindergarten ist es nun mit einem schönen Weih-
nachtsbaum und der orientalischen Krippe in der Cafeteria schon 
ziemlich weihnachtlich geworden. Jeden Montag treffen sich 
alle Kinder zum Adventsstündchen, um eine weitere Kerze am 
Adventskranz zu entzünden, gemeinsam zu singen und mit ei-
ner Geschichte Stück für Stück Weihnachten entgegenzugehen. 
In den Gruppen wird fleißig gebastelt: Weihnachtsschmuck und 
Geschenke für die Eltern entstehen nach und nach, es wird geba-
cken, gesungen und jeden Morgen mit Spannung ein weiteres 
Adventskalendertürchen geöffnet und ein Geschenk freudig in 
Empfang genommen. Kinder und Erzieherinnen genießen diese 
besondere Zeit, und wir wünschen auch den Familien zu Hause 
noch eine ruhige und schöne Adventszeit!

MustertextKindertagesstätte Ulrika

Neue Bude auf dem Kinder-Weihnachtsmarkt
Eine neue Adventswoche hat begonnen und die Kindergarten-
kinder haben sich wieder im Foyer des Kindergartens getroffen, 
um die zweite Kerze auf dem Adventskranz anzuzünden und 
gespannt zu lauschen, welche neue Bude auf unserem Kinder-
Weihnachtsmarkt diese Woche eröffnen wird.
Diese Woche wird jeden Tag eine neue Schlemmer-Bude auf dem 
Weihnachtsmarkt zu finden sein, welche süße oder herzhafte Le-
ckereien anbietet.
In der vergangenen Woche bekamen wir natürlich auch noch Be-
such vom Nikolaus. Am Nikolaustag, dem 06.12., trat er mit gro-
ßen Schritten in unseren Kindergarten und beglückte uns mit gut 
gefüllten Socken.

KinderKinder

Vorlesestunde - ab Kindergartenalter
jeden Donnerstag, 16.30 - 17.00 Uhr
Erhalte für jeden Besuch einen Sticker und für jeden
5. Sticker ein Geschenk aus der Schatzkiste.

Mittwochs-Malerei - für Klein & Groß
jeden Mittwoch, 15.00 - 18.00 Uhr
Holzfarben, Filzstifte, weißes Papier und Malvorlagen
laden zum Kreativwerden ein.

Bei allen Veranstaltungen:
Einfach vorbeikommen, Platz nehmen und mitmachen.
Keine Anmeldung erforderlich, die Teilnahme ist kostenlos.

ErwachseneErwachsene

Saitenklang & Papiergeflüster
Mit Gitarre, Ukulele, Dulcimer & Roland Leibold
immer dienstags im Ad-
vent, 15.30 – 16.30 Uhr in 
der Gemeindebücherei
In Bücherregalen stöbern, 
sich in Geschichten verlie-
ren, interessante Sachthe-
men entdecken und dabei 
adventliche Musikklänge 
genießen ...
Ohne Anmeldung, einfach 
vorbeikommen, zuhören 
und genießen.

Kindergärten

MustertextKindertagesstätte Spatzennest

Lieber guter Nikolaus

Am 6. Dezember hatte die Kita 
Spatzennest hohen Besuch. Der 
Nikolaus war da. Mit seinem 
goldenen Buch und seinem 
Sack ging er von Gruppe zu 
Gruppe.

Gedichte, Lieder und Finger-
spiele hatten die Kinder für den 
Nikolaus vorbereitet und tru-
gen sie vor. Er las aus seinem 
Buch vor. Die Kinder waren ganz 
erstaunt, was der Nikolaus alles 
wusste.
Zum Abschluss bekam jeder 
noch seinen Socken, den der 
Nikolaus vor ein paar Tagen aus 
dem Zimmer geholt hatte. Mit 
prall gefüllten Socken und einem Lächeln im Gesicht verabschie-
deten sich die Kinder vom Nikolaus.

 
 Foto: Spatzennest
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Wir sagen ihm zur Begrüßung 
ein Lied und überreichten ihm 
selbst gebastelte Kunstwerke. 
Mit ein paar lieben Worten ver-
abschiedete sich der Nikolaus 
und wir freuen uns bereits jetzt 
auf das nächste Jahr!

Ein herzliches Dankeschön 
geht an unseren Nikolaus Dia-
kon Frank Fischer!

 Foto: Kiga

Schulen

MustertextLußhardt-Gemeinschaftsschule

Informationen vor Weihnachten
Der letzte Schultag vor den Weihnachtsferien ist der Don-
nerstag, 21.12.2023. Der Unterricht endet an diesem Tag für alle 
Schülerinnen und Schüler bereits um 11.05 Uhr. Die Kinder, die in 
der Grundschul- oder Hausaufgabenbetreuung angemeldet sind, 
werden wie gewohnt betreut.
Der 1. Schultag im neuen Jahr ist der Montag, 8. Januar, 2024. 
Unterricht dann wieder nach Stundenplan.
Adventsbesinnung
Jeden Montag nach einem Adventssonntag findet eine kleine 
Feierstunde zur Adventszeit statt. Dieses Jahr ist das Motto Frie-
den. Frieden auf der Welt, Frieden in Deutschland.
Wir haben den Schülerinnen und Schülern einige Worte zum 
Frieden mit auf den Weg gegeben, Frieden fängt im Kleinen an, 
im Klassenzimmer, in der Familie, im Freundeskreis. Die erste Auf-
gabe im Advent soll sein, wir wollen versuchen in der Vorweih-
nachtszeit nicht zu streiten.
Mehrere Schülerinnen und auch Klassen haben einen Liedbeitrag 
bzw. ein Lesebeitrag zur Adventsbesinnung vorbereitet.
Vielen Dank an die Lehrkräfte und die Schülerinnen und Schüler.

 
 Foto: Lußhardtschule

Grundschule
Dritte Klassen zu Gast in der Dietrich-Bonhoeffer-Kirche
Im Rahmen des konfessionell kooperativen Religionsunterrichtes 
besuchten die Drittklässer die evangelische Dietrich-Bonhoeffer 
Kirche in Forst.
Ein besonderer Dank gilt Frau Brjanzew, die uns so herzlich zu 
einer Kirchenführung willkommen geheißen hat. Spannende Ein-
drücke und vor allem Einblicke in alle Räumlichkeiten wurde uns 
gewährt. Dass die Architektur dieses Gebäudes einem Stall nach-

empfunden wurde und man dies sogar von innen sehen kann, 
war nur ein Aha-Erlebnis von vielen. Unzählige Fragen rund um 
die Kirche konnten geklärt werden und Wissen rund um die Ein-
richtungsgegenstände erworben werden.
Vielen herzlichen Dank für diese sehr interessante, informative 
und äußerst anschauliche Stunde.

 
 Foto: Lußhardtschule

Gemeinschaftsschule

Klassenfahrt der 6a nach Worms
Schön war's!
Als wir wussten, dass wir auf Klassenfahrt gehen, haben wir uns 
alle riesig gefreut. Die Aufregung war groß. Was machen wir, wer 
schläft bei wem im Zimmer und was nehmen wir alles mit?
Wir trafen uns alle am Bahnhof in Bruchsal. Die Zugfahrt war kurz, 
die Stimmung war super und wir hatten bereits auf der Anreise 
viel Spaß. Diese Stimmung hielt über unseren gesamten Aufent-
halt. Stockbrot am Lagerfeuer, ein Discoabend, ein Besuch des 
Wormser Doms, Zeit für gemeinsame Spiele, eine Stadterkun-
dung sowie ein erlebnisreiches Brotbacken im selbst angefeuer-
ten Backofen und Saftpressen im Wormser Jugenddorf, das alles 
durften wir erleben.
Herzlichen Dank an Frau Schäfer und Frau Heil für die schöne 
Klassenfahrt.
Für die Klasse 6a – Leon Wolf

 
 Foto: Lußhardtschule

Auswärtige SchulnachrichtenAuswärtige Schulnachrichten

Baltasar-Neumann-Schule 2 Bruchsal

Modeschule
Du hast Interesse am Modedesign? Du wolltest schon immer 
Bekleidung selbst entwickeln? Dies geht an der Balthasar-Neu-
mann-Schule 2 auch ohne Schulgeld. Du möchtest irgendwann 
studieren, hast aber bisher nur den mittleren Bildungsabschluss? 
Die Modeschule Bruchsal bietet mit ihrer 3-jährigen Berufsaus-
bildung einen vielfältigen Weg in die Modebranche. Zusätzlich 
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Erstmals auf die Tagesordnung hatte Kreisvorsitzender Bürger-
meister Thomas Nowitzki (Oberderdingen) den neu gegründeten 
Klimaschutzverein genommen. In ihm haben sich alle 32 Städ-
te und Gemeinden und der Landkreis Karlsruhe zusammenge-
schlossen, um das Klimaschutzziel eines CO2-neutralen Landkrei-
ses bis 2035 zu erreichen. Der Hambrückener Bürgermeister Dr. 
Marc Wagner informierte als Vereinsvorsitzender über den aktu-
ellen Stand und die erste Mitgliederversammlung.
Ein Dauerbrenner war dagegen die Flüchtlingssituation. Die Lei-
terin des Amtes für Integration im Landratsamt Karlsruhe Kathrin 
Haas trug vor, dass sich die Geflüchtetenzahlen nun schon das 
zweite Jahr in Folge auf sehr hohem Niveau bewegen. Allein aus 
der Ukraine kamen in diesem Jahr 1.200 Menschen in den Land-
kreis, womit aktuell rund 5.750 Menschen gemeldet sind. Paral-
lel dazu sind die Ankunftszahlen aus anderen Herkunftsländern 
stark angestiegen und haben sich im Vergleich zum Vorjahr teil-
weise verdoppelt. Rund 1.100 Personen mussten hier in diesem 
Jahr bereits aufgenommen werden. 13 Gemeinschaftsunterkünf-
te mit 1.650 Plätzen hat der Landkreis in Betrieb, weitere Stand-
orte mit 450 Plätzen sind aktuell in Planung. 1.246 Personen wur-
den in diesem Jahr bereits von den Landkreisunterkünften in die 
Anschlussunterbringung in die Städte und Gemeinden verlegt. 
Im nächsten Jahr müssen die Gemeinden bei Fortdauer des Ukra-
inekrieges weiter mit Geflüchteten in unverminderter Zahl sowie 
rund 400 Geflüchteten aus sonstigen Nationen rechnen.
Für 2025 ist bereits absehbar, dass zusätzlich zu den Geflüchteten 
aus der Ukraine 1.000 Personen in die Anschlussunterbringung 
gehen werden. Deshalb wurden die Bürgermeisterinnen und 
Bürgermeister dazu angehalten, sich auf diese Größenordnun-
gen einzustellen.
Besondere Anforderungen stellen kranke und behinderte Ge-
flüchtete, z. B. Bettlägerige, Chemo- oder Dialysepatienten. Als 
größte Herausforderungen neben der Bereitstellung von Wohn-
raum bezeichnete die Amtsleiterin den Spracherwerb als grund-
legende Integrationsvoraussetzung. Da die Kurse allesamt ausge-
bucht sind, bestehen allerdings Wartezeiten von über einem Jahr. 
Angesichts der knappen Lehrkräfte bereitet auch die Bereitstel-
lung von Schulplätzen und speziellen Vorbereitungsklassen für 
die Kinder und Jugendlichen zunehmend Schwierigkeiten. Eben-
so sind die Ausländerbehörden völlig überlastet, was zu langen 
Bearbeitungszeiten führt. Die steigenden Zahlen von Geflüchte-
ten führen auch zu einer Zunahme der Leistungsempfänger beim 
Jobcenter. 4.000 Kriegsvertriebene aus der Ukraine erhalten Bür-
gergeld, darunter 1.500 Jugendliche. Bisher gehen nur 500 Perso-
nen einer Beschäftigung nach. „Integration kann gelingen, aber 
es braucht Zeit“, so das Fazit der Amtsleiterin.
Kreisvorsitzender Bürgermeister Thomas Nowitzki berichtete aus 
seinen Erfahrungen im Landesvorstand des Gemeindetags und 
wies darauf hin, dass die Unterbringung im Landkreis Karlsruhe 
noch vergleichsweise gut funktioniert, was er auf die vertrau-
ensvolle Zusammenarbeit zwischen dem Landratsamt und den 
Städten und Gemeinden zurückführt. Gleichwohl müsse man im 
Sinne des mit der Überschrift „Kein ‚Weiter so‘“ übertitelten Ge-
meindetag-Strategiepapiers permanent auf die höhere politische 
Ebene einwirken, um klarzumachen, dass die momentane Situa-
tion in den Kommunen nicht dauerhaft bewältigt werden kann.
Mit den Bürgermeisterinnen und Bürgermeistern reflektiert wur-
den auch die Vereinbarungen der Kommunen mit dem Abfall-
wirtschaftsbetrieb des Landkreises zur Abfallberatung und zu 
den Wertstoff- und Grünabfallsammelplätzen. Betriebsleiterin 
Carol Eva Adam stellte die vereinbarten Inhalte dem Status quo 
gegenüber und schlug vor, die Vereinbarungen behutsam wei-
terzuentwickeln. Kreisvorsitzender Bürgermeister Thomas No-
witzki stellte dabei klar die Sicht des Kunden in den Mittelpunkt. 
Deshalb komme beispielsweise der Abfallberatung in den Rat-
häusern eine wichtige Rolle zu. Er freute sich auf die Beratungen 
im Betriebsausschuss bzw. im Kreistag und kündigte an, dass die 
Bürgermeisterrunde Vorschläge machen werde. Auf jeden Fall 
sollten auch die künftigen Regelungen im Hinblick auf die zu-
nehmende Bürokratisierung möglichst pauschal und nachvoll-
ziehbar sein, so der Tenor aus der Bürgermeisterrunde.
Weiteres Thema waren die zahlreichen Verkehrssicherungspflich-
ten der Städte und Gemeinden. Gefahrenquellen in der Verant-

kannst Du ab dem zweiten Ausbildungsjahr ein Beiprogramm zur 
Fachhochschulreife belegen. Du bekommst einen grundlegen-
den Einblick in Design, Bekleidungsfertigung und Schnittkonst-
ruktion. Du lernst den Aufbau und die Eigenschaften von Textili-
en von der Faser bis zum Stoff. Nach drei Jahren kannst Du einen 
Abschluss zum staatlich geprüften Designer/ zur staatlich geprüf-
ten Designerin im Bereich Mode erreichen. Den Höhepunkt der 
Ausbildung bildet die Projektarbeit im 3. Ausbildungsjahr, in der 
Du eigene Entwürfe zu einem gemeinsam erarbeiteten Thema 
umsetzt und diese präsentierst.
Die diesjährige Abschlussklasse startet in ihr Abschlussjahr, mit vol-
ler Motivation und dem klaren Ziel vor Augen: wir wollen unsere 
eigene Modenschau planen. Zu ihrer Projektarbeit haben sich die 
Schüler/-innen von der Ausstellung „Von Sinnen“ des Naturkunde-
museums Karlsruhe inspirieren lassen. Aktuell sind die Entwürfe 
fertiggestellt und die ersten Schnitte werden von den Schüler/-
innen eigenhändig konstruiert. Anhand der Entwürfe suchen sie 
geeignete Stoffe aus. Ein wichtiger Aspekt für die Zukunft ist das 
Thema Nachhaltigkeit, mit dem sich alle 3 Klassenstufen auseinan-
dersetzen. Dafür wollen die Schüler/-innen möglichst viele Stoffe 
aus dem Lager der Schule verwenden, darunter befinden sich auch 
Restpostenstoffe namhafter Unternehmen aus der Region. Für ein-
zelne Modelle ist Upcycling und Recycling geplant. Die Moden-
schau wird am 29. Juni stattfinden. Genauere Informationen er-
hältst Du zeitnah auf der Homepage oder folge uns auf Instagram 
unter modeschule_bns2.
Du möchtest auch Teil der Modewelt werden? Besuche uns auf ei-
ner Ausbildungsmesse, komme am Tag der offenen Tür am 27.01.24 
direkt in der Schule vorbei oder wende Dich per E-Mail an uns.

Sonstige Institutionen

MustertextTageselternverein Bruchsal

Fortbildungsportal für 2024
Endlich ist es wieder so weit! 
Das neue Fortbildungsportal 
für das Jahr 2024 ist online. 
Tagespflegepersonen mit gül-
tiger Pflegeerlaubnis müssen 
jährlich 20 Unterrichtseinhei-
ten Fortbildungen nachwei-
sen. Wir sind stolz darauf unse-
ren Tagespflegepersonen jedes Jahr aufs Neue ein umfangreiches 
Programm zur Auswahl zustellen.
Unter dem Link www.tageselternverein-bruchsal.de sind Sie 
herzlich eingeladen, sich unsere Seite sowie die Auswahl der 
Fortbildungen anzuschauen, zu stöbern und zu schmökern.
Wir freuen uns auf Ihren Besuch auf unserer Homepage!
Ihre Ansprechpartnerin für Fragen bzgl. Kindertagespflege und 
Tageseltern in Forst ist Frau Anna-Lena Sommer, Tel.: 07251-981 
987 801, E-Mail: a.sommer@tev-bruchsal.de
Die nächste Sprechstunde in Forst findet am Dienstag, den 19.12. 
im Familienzimmer im Jägerhaus statt. Um vorherige Anmeldung 
wird gebeten.
Weitere Gesprächstermine können nach Vereinbarung, gerne 
auch zu anderen Zeiten angeboten werden.

Landratsamt KarlsruheLandratsamt Karlsruhe

Kein „Weiter so“
Flüchtlingssituation war Hauptthema in der Bürgermeister-
runde
Die jüngste Kreisversammlung des Gemeindetags Baden-Würt-
temberg fand am 6. Dezember in Waghäusel statt.
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wortung der Kommunen müssen identifiziert und Maßnahmen 
ergriffen werden, damit es nicht zu einem Schaden kommt. Auf 
öffentlichen Wegen soll niemand ausrutschen, in einem Gewässer 
niemand ertrinken oder in einer Sporthalle sich niemand verlet-
zen, um nur wenige Beispiele zu nennen. Es braucht nicht nur gute 
Kenntnisse, sondern auch viel Erfahrung, um sagen zu können, was 
getan werden muss und welche Schutzmaßnahmen verzichtbar 
sind. Abteilungsdirektor Günther Fröhlich vom Badischen Gemein-
deversicherungsverband wies in diesem Zusammenhang auf die 
Herausforderung der Personalwechsel in den Verwaltungen sowie 
den Eintritt der Babyboomer-Generation in den Ruhestand und 
den damit verbundenen Wegfall von Erfahrungen hin.

MustertextPolizei

„Polizeihauptkommissar Dieter Hauser (Mitte) ist als Leiter des 
Polizeipostens Karlsdorf-Neuthard mit Ablauf des Monats No-
vember in die wohlverdiente Pension entlassen worden. Er hat 
in den vergangenen Jahren die Geschicke des Polizeipostens 
geleitet und ein gutes Team geformt. Jürgen Conrad (links, Lei-
ter Polizeirevier Bruchsal) dankte PHK Hauser in einer gewünscht 
kleinen Verabschiedungsrunde für seinen Einsatz und seine ruhi-
ge Art und überreichte ihm seine letzte dienstliche Urkunde. Mit 
Polizeihauptkommissar Bernd Neumann (rechts) übernimmt ab 
sofort ein weiterer erfahrener Ermittler den Polizeiposten Karls-
dorf-Neuthard.“

Agentur für Arbeit Karlsruhe-RastattAgentur für Arbeit Karlsruhe-Rastatt

Meldepflicht: Unternehmen mit mindestens 20 Mitarbeitern 
sind verpflichtet, schwerbehinderte Menschen zu beschäftigen
Betriebe sind verpflichtet, ihre Daten bis zum 31. März 2024 
an die Arbeitsagentur zu melden
Arbeitgeberinnen und Arbeitgeber mit durchschnittlich mindes-
tens 20 Arbeitsplätzen sind gesetzlich verpflichtet, auf mindestens 
fünf Prozent der Arbeitsplätze schwerbehinderte Menschen zu be-
schäftigen. Ihre Beschäftigungsdaten müssen diese Arbeitgeber 
und Arbeitgeberinnen bis spätestens 31. März 2024 der Agentur 
für Arbeit anzeigen. Diese Frist kann nicht verlängert werden. Am 
schnellsten und einfachsten geht es elektronisch.
Kommen Arbeitgeber der Beschäftigungspflicht nicht nach, ist 
eine sogenannte Ausgleichsabgabe zu zahlen. Diese Abgabe wird 
nicht pauschal erhoben, sondern ist gestaffelt und wird auf Grund-
lage der jahresdurchschnittlichen Beschäftigungsquote ermittelt.
Die Mittel der Ausgleichsabgabe werden zur Förderung der Teil-
habe von schwerbehinderten Menschen verwendet. Darunter 
zählt etwa die Einrichtung eines Arbeitsplatzes oder die Förde-
rung eines schwerbehinderten Menschen mit einem Eingliede-
rungszuschuss.
Fragen zum Anzeigeverfahren werden von Montag bis Freitag 
zwischen 09:30 Uhr und 11:30 Uhr unter der Telefonnummer 
0721 823 7066 für Arbeitgebende aus dem Bezirk der Agentur für 
Arbeit Karlsruhe-Rastatt beantwortet.

Weitere Hinweise und Erläuterungen können über die BA-Seite 
www.arbeitsagentur.de/unternehmen/personalfragen/schwer-
behinderte-menschen abgerufen werden.
Kostenlose Software
Am schnellsten geht die Übermittlung der Beschäftigungsda-
ten, wenn die Anzeige elektronisch erstellt wird. Hierzu kann die 
kostenfreie Software IW-Elan genutzt werden. Diese steht auf 
der Homepage www.iw-elan.de unter der Rubrik „Download“ 
zur Verfügung oder kann als CD-ROM unter der Rubrik „Service“ 
bestellt werden. Der Vorteil, bei einer elektronischen Anzeige mit 
IW-Elan ist keine Unterschrift und keine postalische Versendung 
der „Erklärung zur Vorlage bei der Agentur für Arbeit“ mehr erfor-
derlich. Falls eine Ausgleichsabgabe gezahlt werden muss, kann 
dies ebenso über die Software berechnet werden.

MustertextDeutsche Rentenversicherung

Energiesparen über Weihnachten
Schließtage vom 22. bis 29. Dezember 2023
Von Freitag, 22.12.2023, bis einschließlich Freitag, 29.12.2023, blei-
ben die Dienststellen der Deutschen Rentenversicherung Baden-
Württemberg (DRV BW), inklusive Regionalzentren und Außenstel-
len, geschlossen. Über das Servicetelefon unter der Rufnummer 
0800 1000 4800 können sich Kundinnen und Kunden zu Fragen 
rund um die gesetzliche Rentenversicherung weiterhin an allen 
Werktagen von 7:30 Uhr bis 19.30 Uhr (freitags bis 15:30 Uhr) infor-
mieren. Videoberatungen finden in dieser Zeit nicht statt.
Bereits im letzten Jahr konnte die DRV BW dadurch beträchtliche 
Energieeinsparungen verzeichnen. Diesen Beitrag zum Energie-
sparen möchte sie 2023 mit den Schließtagen zwischen Weih-
nachten und Neujahr wiederholen.
Ab Dienstag, 2. Januar 2024, stehen alle Dienststellen und Be-
ratungsleistungen der DRV BW wieder zu den bekannten Öff-
nungszeiten zur Verfügung.

Kirchliche Nachrichten

Evangelische Kirche Forst

E-Mail:  
karlsdorf-neuthard-forst@kbz.ekiba.de 
Internet: 
www.eki-karlsdorf-neuthard-forst.de
Facebook:  
https://www.facebook.com/eki.forst/

Kontaktdaten und Öffnungszeiten
Pfarramt: Robert-Koch-Str. 3, 76689 Karlsdorf-Neuthard,
Tel.: 07251-13861
Öffnungszeiten des Pfarramts in der Regel:
Di., Mi., Fr. 9:30-12:00, Do. 8:00-10:30
Pfarrer Achim Schowalter (Vakanz-Verwalter):
achim.schowalter@kbz.ekiba.de – Tel.: 07251-2479
Pfarrer Wolf-Dieter Weber (Kasual-Vertreter):
wolf-dieter.weber@kbz.ekiba.de – Tel.: 0621-895914,   
mit Anrufbeantworter (schaltet nach dem 10. Läuten ein)
Mobil: 0179-2239886

Gottesdienste
Sonntag, 17.12.2023
3. So. im Advent
9 Uhr  Gottesdienst mit Prädikant Kurt Böhm in der Dietrich-

Bonhoeffer-Kirche Forst
und um
10.15 Uhr  Gottesdienst im Epiphanias Gemeindehaus Neuthard
19 Uhr  Aussendung des Friedenslichts von Bethlehem in 

der St. Sebastian-Kirche Neuthard
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Etwas liegt uns noch besonders am Herzen. Wir suchen eine/n 
Musiker/in für Orgel- oder Klavierspiel, der oder die 2-3 Mal im 
Monat den sonntäglichen Gottesdienst musikalisch begleitet. 
Näheres erfahren Sie im Pfarramt oder bei den Ortsältesten.
Wir wünschen allen eine frohe und gesegnete Advents- und 
Weihnachtszeit.
Ihre Kirchengemeinderäte
Simone Günther und Erika Brjanzew

Katholische Kirche
Seelsorgeeinheit Forst – Ubstadt-Weiher

Internet:  www.kirche-forst-ubstadt.de
E-Mail:  kontakt@kirche-forst-ubstadt.de

Seelsorgeteam
Pfarrer Christian Erath, Telefon: 07251/961391
Notfallnummer Pfarrer Erath: 07251/961390
Diakon Frank Fischer, Telefon: 07251/980050
PRef. Constanze Unser, Telefon: 07251/961392
Carolin Mezger, Telefon: 0157-51056763
GRef. Maria Fischer, Telefon: 07253/8022906
Diakon (nb) Herbert Deris, Telefon: 07253/3980, 0176 30497639

Pfarrbüros
(in den Ferien nur vormittags geöffnet)
Forst: Di. 9–12 Uhr, Do. 14–17 Uhr, Bruchsaler Str. 1, 76694 Forst,
E-Mail: kontakt@kirche-forst-ubstadt.de (Pfarrbüro),
Telefon 07251/2235, Fax 300315
Mesner: Raimund Fürstenberg, Tel. 0178-3097770,
Ubstadt: Mo., Mi., Fr. 9–12 Uhr, Di. 14–17 Uhr,
E-Mail: elisabeth.raab@kirche-forst-ubstadt.de, Tel. 07251/6586,
Weiher: Mo. 14–17 Uhr, Do. 9–12 Uhr,
Kirchplatz 2, 76698 Ubstadt-Weiher,
E-Mail: tatjana.goetz@kirche-forst-ubstadt.de, Tel. 07251/6564

Weltladen im Pfarrhof – Öffnungszeiten
Mi. 10–12 Uhr, Do. 16.30–18.30 Uhr, Fr. 16–18 Uhr, Sa. 10–12 Uhr

Seelsorgeeinheit Forst - Ubstadt-WeiherSeelsorgeeinheit Forst - Ubstadt-Weiher

Einladung
Am dritten Adventssonntag ist in der Pfarrkirche St. Barbara Forst 
ein festliches Adventskonzert der Spitzenklasse zu hören.
Die aus Forst stammende und 
mittlerweile international be-
kannte und gefeierte Sopra-
nistin Daniela Köhler wird 
zusammen mit dem Chor des 
Justus-Knecht-Gymnasiums 
und den Bruchsaler Philhar-
monikern unter der Leitung 
von Patrick Wippel auftreten. 
Auf dem ansprechenden Pro-
gramm stehen Choräle und 
Kantatensätze von Bach wie 
auch gefühlvolle Soloarien von 
Mascagni und Adame. Außerdem werden die weihnachtlichen 
Ausschnitte aus dem ersten Teil von Händels „Messias“ erklingen 
und so das abwechslungsreiche Programm feierlich abrunden.

Das Konzert beginnt am 17. Dezember um 18.00 Uhr in der Ka-
tholischen Kirche in Forst.

 
 Foto: P.W.

Wochenspruch:
Bereitet dem Herrn den Weg; denn siehe, der Herr kommt gewaltig.
Jesaja 40,3.10

Aktuelles

Aktuelles von der Evangelischen Kirche in Forst
Aus „Rot“ wird „Gelb“
Der Bezirkskirchenrat des Kirchenbe-
zirkes Bretten-Bruchsal hat nach Stel-
lungnahmen des Ortsältestenkreises 
Forst und gemeinsamen Gesprächen 
beschlossen, dass unsere Dietrich-
Bonhoeffer-Kirche nun doch kein 
„Rot“ bekommt, sondern „Gelb“. Das 
ist noch keine finanzielle Entwar-
nung, aber es verschafft uns nun et-
was Zeit, um zu überlegen, wie ein 
zukunftsfähiges räumliches Konzept 
für uns Evangelische in Forst ausse-
hen könnte. Wir Forster Kirchenge-
meinderäte danken besonders allen 
Menschen, die uns bei unserer Unterschriftenaktion unterstützt 
haben und es auch wichtig fanden, dass weiterhin kirchliche 
Räume in Forst von unserer Landeskirche finanziell mitgetragen 
werden sollten.
Unsere Gemeindearbeit
Wir sind froh und dankbar, dass wir in diesem Jahr 50 Jahre 
Dietrich-Bonhoeffer-Kirche feiern konnten. Danke an alle Helfer, 
Unterstützer und Mitfeiernden. Mit einem Stand waren wir mit 
dabei bei der Forster Kirmes. Das ökumenische Friedensgebet, 
ökumenischer Weltgebetstag, Frauenfrühstück und ökumenische 
Gottesdienste geben uns Kraft und Hoffnung in Verbundenheit 
mit unseren katholischen Glaubensgeschwistern. Junge Teamer 
bereichern unsere Konfirmandenarbeit. Für alle Mitarbeitenden 
und für viele „Helfende Hände“ an dieser Stelle ein Dankeschön.

 
 Foto: Brjanzew
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St. Martin Zeutern

St. Barbara Forst

Gymnastikgruppe
Am Montag, 18. Dezember 2023 fallen die Gymnastikstunden 
von Elisabeth und Erika aus.
Die Gruppe von Erika trifft sich dafür beim Döner um 18 Uhr zum 
gemütlichen Beisammensein.
Mit freundlichen Grüßen
Hannelore Wohlfahrt
Tel. 07251-12126

Regional denken - Regional handeln

Gottesdienste

Gottesdienstordnung

15. Dezember – Freitag
Weiher 17:50 Rosenkranzgebet

18:30 Roratemesse (Pfarrer Erath)
16. Dezember – Samstag
Ubstadt 09:00 Gesprächsbereitschaft und Beichtgelegen-

heit (Pfarrer Erath)
18:30 Hl. Messe am Vorabend mit Bußteil 

(Pfarrer Erath)
Forst 14:00 Tauffeier für Lea Sándor (Pfarrer Erath)
17. Dezember – 3. Adventssonntag
Stettfeld 10:30 Familiengottesdienst zum Erstkommuni-

onthema Jesus (Frau Heider)
Zeutern 10:30 Hl. Messe Familiengottesdienst zum Erst-

kommunionthema Jesus (Pfarrer Erath)
18:30 Gottesdienst mit Aussendung des Friedens-

lichts „Auf der Suche nach Frieden“, mit ge-
mütlichem Beisammensein 
(„Jugend Meets Jesus“-Team)

Forst 10:30 Wort-Gottes-Feier mit anschließendem 
Brunch (Wo-Godi-Gruppe) im Pfarrzentrum 
Großer Saal

18:00 Festliches Adventskonzert mit Daniela Köh-
ler, dem Chor des Justus-Knecht-Gymnasi-
ums und den Bruchsaler Philharmonikern 
unter der Leitung von Patrick Wippel

Weiher 09:00 Hl. Messe begleitet durch Chorisma 
(Pfarrer Erath)

19. Dezember – Dienstag
Ubstadt 09:00 Laudes (Diakon Fischer)

10:30 Kommunionfeier der Tagespflege 
(Diakon Fischer/ Frau Wiegand) im Josefshaus

Zeutern 10:00 Hl. Messe (Pfarrer Dutzi) in der Marienkapelle
Forst 17:50 Rosenkranzgebet
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Für Kinder ist der Advent immer eine Zeit der besonderen Vor-
freude. Deshalb laden wir besonders alle Eltern ein – das gilt 
ebenso für Omas und Opas und deren Enkelkinder –, um die Vor-
freude der Kinder durch ein Verweilen an der Weihnachtskrippe 
zu bestärken und auf den tieferen Sinn des Weihnachtsfestes ein-
gehen zu können.
Mit jedem Adventssonntag verändert sich das Bild der Krippe, 
also eine „wachsende“ Weihnachtskrippe. Sei es durch die Aus-
schmückung oder durch neu hinzugekommene Figuren.
An der Krippe sind Informationsblätter ausgelegt, die Auskunft 
geben, was an jedem Adventssonntag neu gestaltet wurde. Diese 
Info-Blätter beinhalten auch Passagen des Weihnachts-Evangeli-
ums, wenn dies zur aktuellen Krippendarstellung passt.
Diese ausgelegten Blätter dürfen gerne mitgenommen werden, 
um sie zuhause nochmals aufmerksam lesen zu können. Oder 
auch, falls Ihrem Kind/Enkelkind von dem an der Krippe Gesehe-
nen oder ihm erzählten, etwas nachhaltig in Erinnerung geblie-
ben ist und zuhause die Krippendarstellung nochmals angespro-
chen wird.

Kinderkirche

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
  
  
 
 
 
 
 
 
 

      
 
 

 

Liebe Kinder, liebe Familien, 
 

wir laden euch herzlich ein 
zur Kinderkrippenfeier  

an Heiligabend  
um 15 Uhr  

in der Kirche St.Barbara. 
 

 
 

Ihr dürft gerne eure Spendenkässchen, die ihr im 
Kindergarten oder in der Schule bekommen habt, mitbringen. 

 

Wir freuen uns auf euch! 
 

Euer Team der Kinderkirche mit Maria Fischer 
 

 

 
  Kinderkirche 
St. Barbara Forst 

Frauengemeinschaft

„Von der Sehnsucht nach Heil, Erlösung und Frieden“
Besinnliche Adventsfeier der kfd-Frauen
Am 5. Dezember 2023 fand die Adventsfeier der kfd St. Barbara 
im Pfarrzentrum statt. Die Frauen, die der Einladung sehr zahl-
reich gefolgt waren, wurden von der Vorsitzenden Maria Reichert 
herzlich begrüßt. Für die Pfarrgemeinde nahm Gemeindereferen-
tin Maria Fischer teil. Auch Pfarrer Erath gesellte sich später dazu.
Ebenfalls vertreten war Heidrun Reichenbach mit einer Auswahl 
des Weltladensortiments. Der besinnliche Teil der Feier stand unter 
dem Thema „Von der Sehnsucht nach Heil, Erlösung und Frieden“.

18:30 Hl. Messe Gedenkgottesdienst (Seelenamt) für 
die Verstorbenen des vergangenen Monats:  
Karl Heinz Böser (Pfarrer Erath)
Jahrtagsamt für Herta Hellmann und Rita Hu-
ber und Gabriele Obhof
Gebetsbitte für Ella und Lothar Kramer, Emil 
und Elsa Gengel; für Friedrich Laubender; 
für Günter Waldmann und Angehörige; 
für Erich Hoffmann und Angehörige

20. Dezember – Mittwoch
Ubstadt 08:00 Probe Schule

10:00 Kommunionfeier der Altenpflege 
(Diakon Fischer) im Josefshaus

Zeutern 18:30 Hl. Messe (Pfarrer Erath)
Forst 10:00 Hl. Messe im Advent (Pfarrer Erath) 

im Seniorenheim im Kirchengarten
21. Dezember – Donnerstag
Ubstadt 09:00 Wortgottesdienst im Advent des Alfred-

Delp-Schulzentrums
17:45 Rosenkranzgebet
18:30 Hl. Messe (Pfarrer Erath)

Weiher 09:00 Morgenlob – Anbetung (Diakon Fischer)
22. Dezember – Freitag
Weiher 17:50 Rosenkranzgebet

18:30 Hl. Messe (Pfarrer Erath)
23. Dezember – Samstag – Hl. Johannes von Krakau
Ubstadt 09:00 Gesprächsbereitschaft und Beichtgelegen-

heit (Pfarrer Erath)
Stettfeld 18:30 Hl. Messe am Vorabend (Pfarrer Erath)
Weiher 10:30 Kommunionfeier (Diakon Fischer) im betreu-

ten Wohnheim Am Pfarrberg
24. Dezember – 4. Adventssonntag
ADVENIAT-Kollekte
Ubstadt 16:00 Familiengottesdienst mit Krippenfeier 

(Diakon Fischer)
Weltmissionstag der Kinder

Stettfeld 15:00 Familiengottesdienst mit Krippenfeier 
(Pfarrer Erath)
Weltmissionstag der Kinder

Zeutern 15:00 Familiengottesdienst mit Krippenfeier 
(Pastoralreferentin Unser)
Weltmissionstag der Kinder

Forst 15:00 Familiengottesdienst mit Krippenfeier, Welt-
missionstag der Kinder (Gemeindereferentin 
Fischer/KinderGoDi-Team)

17:00 Christmette, mitgestaltet vom Kirchenchor 
(Pfarrer Erath)

Weiher 15:00 Familiengottesdienst mit Krippenfeier 
(Diakon Heger/Frau Heider)
Weltmissionstag der Kinder

17:00 Wort-Gottes-Feier am Heiligen Abend mit 
Kommunionausteilung auf dem Kirchplatz 
mit Bläsern und Feuerwehr 
(Frau Gärtner / Frau Albrecht)

21:30 Christmette (Pfarrer Erath)

Weihnachten

Die „wachsende“ Weihnachtskrippe

Herzliche Einladung zum 
Besuch der Weihnachts-
krippe in der St. Barbara-
kirche, die dort seit dem 
1. Advent wieder zu sehen 
ist. Vielleicht für Sie eine 
willkommene Gelegen-
heit, dem vorweihnachtli-
chen Trubel zu entkommen und mit einer „Auszeit“ durch ein In-
nehalten vor der Weihnachtskrippe in der Ruhe der Kirche etwas 
entgegenzusetzen.

 
 Foto: B.B.


